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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
28 июня 1988 года в Москве, в Кремлевском Двор

це съездов, в обстановке деловитости, в духе ленин
ских традиций начала работу XIX Всесоюзная конфе
ренция Коммунистической партии Советского Сою
за.

От предыдущей ее отделяют 47 лет. Созванная по 
решению ЦК КПСС, XIX Всесоюзная партийная кон
ференция собралась на переломном этапе пере
стройки, чтобы дать ответ на вопросы, имеющие жиз
ненно важное значение для партии и страны: каковы 
первые итоги перестройки, что надо предпринять для 
устранения препятствий, стоящих на ее пути, как сде
лать процесс революционного обновления необрати
мым.

Конференции предшествовала плодотворная и от
кровенная дискуссия по Тезисам ЦК КПСС. В ходе ее 
коммунисты и беспартийные высказали много конст
руктивных предложений и критических замечаний, 
направленных на дальнейшее сплочение и консолида
цию советского общества, углубление перестройки.

10 часов утра. Делегаты аплодисментами приветст
вуют появление в зале членов Политбюро ЦК КПСС 
товарищей Горбачева М. С., Воротникова В. И., Гро
мыко А. А., Зайкова Л. Н., Лигачева Е. К., Никонова 
В. П., Рыжкова Н. И., Слюнькова H. Н., Соломенцева 
М. С., Чебрикова В. М„ Шеварднадзе Э. А., Щербиц- 
кого В. В., Яковлева А. Н.

По поручению Центрального Комитета КПСС кон
ференцию открыл Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев. От имени совета представителей де
легаций он предложил избрать президиум конферен
ции в меньшем, чем на съезде, количественном сос
таве — 112 человек. Предложение единодушно при
нимается.

Конференция также приняла предложение выдать 
мандат делегата т. Вялясу В. И. — первол.у секрета 
рю ЦК Компартии Эстонии, избранному на этот пост 
после завершения выборов делегатов на общепар
тийную конференцию.

Затем единогласно были сформированы другие 
руководящие органы конференции — секретариат, 
редакционная и мандатная комиссии.

Председательствующий — член Политбюро, секре
тарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев объявляет порядок дня 
конференции, утвержденный июньским (1987 г.) Пле
нумом ЦК КПСС:

1. О ходе реализации решений XXVII съезда 
КПСС, основных итогах первой половины двенадца
той пятилетки и задачах партийных организаций по 
углублению процесса перестройки.

2. О мерах по дальнейшей демократизации жизни 
партии и общества.

Утверждаются порядок дня и регламент конферен

ции, принимается предложение изложить содержание 
как первого, так и второго вопросов повестки дня в 
едином докладе.

Слово для доклада Центрального Комитета КПСС 
XIX Всесоюзной партийной конференции предостав
ляется Генеральному секретарю ЦК КПСС товари
щу Горбачеву М. С.

Доклад М. С. Горбачева «О ходе реализации ре
шений XXVII съезда КПСС и задачах по углублению 
перестройки» был выслушан делегатами с неослабе
вающим вниманием и неоднократно сопровождался 
аплодисментами.

На вечернем заседании, которое проходило под 
председательством члена Политбюро, секретаря ЦК 
КПСС А. Н. Яковлева, участники конференции при
ступили к обсуждению доклада.

В прениях выступили товарищи: Бакатин В. В. — 
первый секретарь Кемеровского обкома КПСС, Мо
торный Д. К. — председатель колхоза имени Кирова 
Херсонской области, Колбин Г. В. — первый секре
тарь' ЦК Компартии Казахстана, Белянинов В. К. — 
секретарь Московского горкома КПСС, Абалкин 
Л. И. — директор Института экономики Академии на
ук СССР, Чазов Е. И. — министр здравоохранения 
СССР, Масалиев А. М. — первый секретарь ЦК Ком
партии Киргизии.

строительство центра физиче
ской и социальной реабилита
ции воинов - интернационали
стов, получивших ранения в 
Афганистане. Этот центр будет 
носить название «Долг».

Кооператив «Импульс», что 
создан при Полевском узле 
связи, решил внести свой 
вклад в это нужное и важное 
дело и перечислил на счет 
проекта строительства центра 
«Долг» тысячу рублей. Пред
седатель кооператива М. Мар
тынов обращается к кооперато
рам области с предложением 
поддержать проект фонда со
циальных изобретений.

Л. АНТОНОВА.

От процента
Главное — 
понимать

ПО ПУТИ РЕВОЛЮЦИОННОГО ОБНОВЛЕНИЯ
28 июня в 10 часов утра в 

Кремлевском Дворце съездов 
открылась XIX Всесоюзная 
конференция Коммунистиче
ской партии Советского Союза. 
Присутствующие в зале апло
дисментами приветствуют 
членоз Политбюро ЦК КПСС 
М. С. Горбачева, В. И. Ворот
никова, А. А. Громыко, Л. Н. 
Зайкова, Е. К. Лигачева, В. П. 
Никонова, Н. И. Рыжкова, 
H. Н. Слюнькова, М. С. Соло
менцева, В. М. Чебрикова, 
Э. А. Шеварднадзе, В. В. Щер- 
бицкого, А. Н. Яковлева.

Открывая конференцию, 
М. С. Горбачев сказал;

На нашу XIX Всесоюзную 
конференцию КПСС избрано 
пять тысяч делегатов. На кон
ференцию прибыли 4 тысячи 
991 делегат. Остальные отсут
ствуют по уважительным при
чинам. По поручению Цент
рального Комитета Коммуни
стической партии Советского 
Союза XIX Всесоюзная конфе
ренция Коммунистической 
партии Советского Союза 
ооъязляется открытой.

Нам необходимо избрать 
президиум, секретариат, ре
дакционную и мандатную ко
миссии. Вчера заседал совет 
представителей делегаций. 
Предложения оз составу в эти 
органы были выработаны и 
представлены на ваше ра-с- 
смотрение. Сначала о прези
диуме конференции. В силу 
характера нашей конферен
ции, на которую возлагается 
большая ответственность, нам 
предстоит проделать большую 
работу, на конференции долж
но быть побольше деловито
сти.

Делегаты избирают прези
диум конференции в составе 
112 человек.

Товарищи, продолжал М. С. 
Горбачев, вы обратили внима
ние на то, чго у нас а состав 
президиума входят секретари 
всех республиканских партий
ных организаций, кроме Эстон
ской, поскольку товарищ Вя- 
ляс избран первым секретарем 
ЦК Компартии Эстонии после то
го, как делегаты на конфере-н- 
цию были уже избраны. Мы вче
ра посоветовались и вносим на 
ваше рассмотрение предложе
ние — это наше право: выдать 
мандат товарищу Вялясу, что
бы у нас все па-рторганизации 
были представлены. Мы с вами 
таким правом располагаем.

В. И. Вяляс единогласно из
бирается делегатом и членом 
президиума конференции.

Затем началось формирова
ние состава секретариата, ре
дакционной, мандатной комис
сий. Председательствующий

сообщил, что совет представи
телей делегаций рекомендует 
избрать секретариат в количе
стве 27 человек.

Делегаты единогласно из
бирают состав секретариата 
конференции, редакционную 
комиссию, мандатную комис
сию.

Делегаты утверждают следу
ющий порядок дня:

О ходе реализации решений 
XXVII съезда партии, основ
ных итогах первой половины 
12-й пятилетки и задачах пар
тийных организаций по углуб
лению процесса перестройки.

О мерах по дальнейшей де
мократизации жизни партии и 
общества.

Сообщается, что Централь
ный Комитет партии считает 
целесообразным на данной 
конференции выступить с еди
ным докладом как по первому, 
так и по второму вопросу по
вестки дня.

Порядок и регламент кон
ференции утверждаются еди
ногласно.

Слово для доклада Цент
рального Комитета КПСС 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции предоставляется 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС М. С. Горбачеву.

До-клад М. С. Горбачева «О 
ходе реализации решений 
XXVII съезда КПСС и задачах 
по углублению перестройки» 
был выслушан с вниманием и 
неоднократно сопровождался 
аплодисментами.

На конференции начинается 
дискуссия. Член ЦК КПСС, 
первый секретарь Кемеров
ского обкома КПСС В. В. Ба
катин подчеркнул, что подав
ляющее большинство трудо
вых коллективов Кузбасса 
считает необходимым изме
рять перестройку делом, и 
только делом. Труженики 
Кузбасса полностью согласны 
с выводами доклада М. С. 
Горбачева о необходимости 
ускорить переход от демокра
тизации управления пред
приятиями к демократизации 
управления отраслями. Пока 
же преодоление командно-ад
министративных методов ру
ководства из центра ведется 
медленно и непоследователь
но. В этой связи было выска
зано предложение — с бу
дущего года начать переход 
на социально обоснованное 
формирование местных бюд
жетов.

Делегат поддержал поло
жение доклада ЦК КПСС о 
том, что первый секретарь 
областного, городского, рай
онного комитета партии дол
жен пройти через тайное го

лосование, прежде чем стать 
председателем соответствую
щего местного Совета.

Говоря об укреплении ру
ководящей роли партии в со
ветском обществе, делегат 
высказал конкретные предло
жения о формирозании пар
тийного бюджета, о предании 
гласности условий и оплаты 
труда партийных работников.

Партйи, сказал он, нечего 
скрывать от масс, ей негде 
работать, кроме как в мас
сах.

Реалистически оценивая 
сделанное, мы, заявил член 
ЦК КПСС, председатель кол
хоза имени Кирова Белозер
ского района Херсонской об
ласти Д. К. Моторный, зако
номерно приходим к главному 
выводу: альтернативы пере
стройке нет. Сегодня пози
цию «Ты за перестройку или 
нет?» можно поверить только 
практическими делами.

Мы привыкли, продолжал 
делегат, к небольшой оплате 
и плохой работе. Сегодня, по 
его мнению, кое-где намеча
ется и другая тенденция: хо
рошая работа, но и баснослов
но высокая оплата, которая в 
три-четыре раза выше коли
чества и качества вложенного 
труда. И то, и другое плохо.

Коснувшись актуальной про
блемы ценообразования, де
легат подчеркнул: при рас
смотрении этих вопросов ну
жен исключительно взвешен
ный подход. Нельзя допу
стить в этом деле ошибок.

Народ оценивает результа
ты перестройки прежде все
го по тому, насколько ощу
тимы сдвиги в обеспечении 
продовольствием, удовлетво
рении других жизненных пот
ребностей человека. К сожа
лению, ситуация меняется к 
лучшему очень медленно. 
Для созременного села надо 
решить три главных вопроса: 
дать ему тепло, построить до
роги, дать водопровод и ка
нализацию. От решения их в 
значительной мере, по мне
нию делегата, зависит вопрос 
о закреплении кадров на 
селе.

Член ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии Ка
захстана Г. В. Колбин заявил, 
что у гласности появилась су
щественная позитивная осо
бенность: она стала конструк
тивной, нацеленной на исправ
ление деформации общест
венного развития. Оратор 
особое внимание уделил оздо
ровлению обстановки в рес
публике, интернациональному 
и патриотическому воспита
нию трудящихся.

Оценив отказ от функцио
нальной подмены партийными 
комитетами хозяйственных и 
советских органов как поло
жительную меру, выступаю
щий отметил, что это отнюдь 
не облегчит жизни партий
ных работников. Партийные 
организации должны с осо
бой ответственностью подхо
дить к подбору и воспитанию 
кадров.

Серьезное внимание высту
пающий уделил повышению 
авторитета партии, чего мож
но добиться только конкрет
ными делами, усилиями каж
дого коммуниста.

Положения доклада, сказал 
секретарь Московского гор- 
кома КПСС В, К. Белянинов, 
обогащают и конкретизируют 
наше представление о социа
лизме, они созвучны мыслям 
и настроениям большинства 
коммунистов и беспартийных 
столицы. Москвичи поддержи
вают курс партии на развитие 
и углубление перестройки, 
проведение экономической ре
формы по всему фронту, сме
лую реконструкцию полити
ческой системы. Но они дают 
решительный отпор тем, кто, 
жонглируя лозунгами демо
кратизации, хотел бы увести 
людей от созидательной рабо
ты к бесплодной демагогии, 
разжиганию национализма, 
анархии и политической кон
фронтации.

Нам, продолжал делегат, 
пока не удалось полностью 
избазиться от устаревших ме
тодов. В Москве, как в капле 
воды, отражаются все много
образие и противоречивость 
нашей жизни. Именно отсюда 
пошли импульсы перемен. 
Перестройка с первых дней 
опиралась на рабочий класс 
столицы. Но рядом оставались 
и старые проблемы. Городская 
партийная организация упорно 
работает над избавлением от 
недостатков, преодолевает са
моуспокоенность, выпячивание 
успехов, уход от проблем.

Необходимы и реформа Со
ветов, и реорганизация пар
тийного аппарата. Надо предо
ставить партийным органам 
право самостоятельно опреде
лять структуру и численность 
аппарата, размер зарплаты 
работников. Оратор одобрил 
предложенные в докладе ме
ры по совершенствованию по
литической системы советского 
общества, развитию демокра
тизации.

Председательствующий А. Н. 
Яковлев огласил записку де
легата А. К. Чепаниса, который 
предложил делегатам в вы
ступлениях говорить только по

повестке дня, прекратить са- 
моотчеты и восхваления хода 
обсуждения Тезисов, что за
нимает много времени.

Участники конференции 
поддержали это предложе
ние.

Директор Института эконо
мики АН СССР академик Л. И. 
Абалкин одним из ключевых 
вопросов конференции назвал 
задачу выработки современно
го представления о социализ
ме, обновления наших пред
ставлений о социализме.

Коснувшись оценок, которые 
дают специалисты состоянию 
дел в экономике страны, ака
демик заметил, что позитив
ные сдвиги, безусловно, есть. 
Но важно подчеркнуть со всей 
определенностью, что ради
кального перелома в эконо
мике не произошло. Поиск 
причин, по мнению оратора; 
надо начать с того, что при 
разработке двенадцатого пя
тилетнего плана была принята 
концепция одновременного 
обеспечения количественного 
роста и качественных преоб
разований. С точки зрения на
уки эти задачи несовместимы, 
и прошедшая половина пяти
летки подтвердила это.

Трудно по горячим следам, 
заявил академик, высказать 
свое отношение ко многим 
предложениям, содержащим
ся в докладе. Но одно из них, 
касающееся объединения в од
ном лице функций первого се
кретаря партийного комитета и 
председателя Совета, сказал 
он, вызывает серьезные сом
нения. К тому же это новше
ство вряд ли впишется в кон
цепцию о разграничении функ
ций партийных и советских ор
ганов.

Проблемам охраны здо
ровья советских людей посвя
тил свое выступление член ЦК 
КПСС, министр здравоохране
ния СССР Е. И. Чазов. Он рас
сказал о тяжелейшей ситуации, 
которая сложилась в этой слож
нейшей социальной сфере.

Постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему улуч
шению охраны здоровья на
селения и укреплению матери
ально-технической базы здра
воохранения» министр назвал 
ко нстр у кти в ныла, подкреплен
ным ресурсами планом со
вершенствования здравоохра
нения. Достаточно указать, что 
ассигнования на текущие рас
ходы отрасли в будущей пя
тилетке увеличатся в два раза.

Далее оратор обратил вни
мание на усиление роли Со- 
ветЪв народных депутатов всех

уровней в обеспечении забо
ты об охране здоровья насе
ления. Чтобы сегодня решить 
на практике проблемы здра
воохранения, необходимо сроч
но переходить на новые кри
терии и нормативы финанси
рования и планирования охра
ны здоровья народа. В осно- 

■ ве этих критериев должен быть 
строго установленный процент 
национального валового про
дукта, идущего на здравоох
ранение, расчет всех финансо
вых показателей на душу насе
ления с коэффициентом по
правки на региональные воз
можности. Это поставит объем 
финансирования охраны здо
ровья в строгую зависимость 
от результатов труда в нашем 
обществе.

Член ЦК КПСС, первый сек
ретарь ЦК Компартии Кирги
зии А. М. Масалиев выразил 
согласие с предложениями о 
максимальной демократизации, 
совершен-ствозании жизнедея
тельности КПСС. В то же вре
мя он не поддержал тех, кто 
предлагает превратить партию 
в проходной двор: захотел — 
вступил в партию, не понрави
лось — вышел.

Делегат отметил» что необ
ходимо изменить периодич
ность и формы проведения 
пленумов партийных комите
тов, с тем, чтобы их решения 
были более конкретны, лучше 
влияли на дела. Он высказал 
мысль о необходимости повы
сить авторитет первичных пар
тийных организаций, ограни
чить период работы секрета
рей партийных комитетов дву
мя сроками. Следовало бы, по 
его мнению, также опреде
лить, чтобы на посты Гене
рального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Совета Минист
ров СССР, первых руководите
лей союзных республик, мини
стров и председателей гос
комитетов СССР — наиболее 
трудные участки нашей дея
тельности — не выдвигались 
люди старше 65 лет.

В выступлении содержались 
размышления о проблемах со
вершенствования внутрипар
тийной, кадровой работы, ук
репления партийной и госу
дарственной дисциплины.

Оратор высказал замечания 
в адрес прессы,' указав, что 
среди журналистов встречают
ся люди недостаточно компе
тентные, извращающие собы
тия, подтасовывающие фак
ты, публикующие необъектив
ные, непроверенные мате
риалы.

XIX Всесоюзная партийная 
конференция продолжит ра
боту 29 июня.

(ТАСС).

к качеству
Так определили главную 

задачу в дни работы XIX парт
конференции каменщики
Комсомольск© - молодежного 
коллектива А. Алешина из 
строительного управления Бе
лоярской атомной станции. На 
195 .процентов выполняют ре
бята производственное зада
ние. Показатель завидный. Но 
не страдает ли при этом каче
ство строительных работ? Нет, 
ответил Александр, хотя 
риск, конечно, увеличивается. 
Поэтому качеству в бригаде 
решено уделять еще большее 
внимание.

Белоярский.

Для центра 
«Долг»

15 июня газета «Комсомоль
ская правда» опубликовала от
крытое письмо участников 
первой Всесоюзной ярмарки 
кооперативов, в котором сооб
щалось об их решении под
держать один из проектов фон
да социальных изобретений—

экономику,
считает инженер по эксплуа
тации техники совхоза «Сиг
нальный» Юрий АБРАМОВ:

— Меня как производст
венника в большей степени 
волнуют экономические проб
лемы, которым, я полагаю, 
на XIX партийной конферен
ции будет уделено внимания 
не меньше, чем вопросам по
литическим или идеологиче
ским. И вот почему. Процесс 
совершенствования хозяйст
венного механизма ставит 
перед нами немало острых, 
требующих совершенных зна
ний проблем экономики. К 
примеру, что значит работать 
на конечный результат? На 
конечный результат всего 
хозяйства или все же подхо
дить дифференцированно, по 
производственным подразде
лениям? Согласитесь, что ес
ли мы не сумеем учесть ин
тересы каждого работника, то 
в конечном итоге в убытке 
окажется все производство.

пос. Ис.
Дежурный по новостям 

А. ДУНЯШИН.

фоторепортаж

«Выпускные вечера — Но
вый год в начале лета». Как 
забыть эту головокружитель
ную, грустно-радостную пору? 
Как правило, это впечатление 
на всю жизнь: прощальный 
вальс, песни, а на рассвете 
расставание со старыми вер
ными друзьями. Вокруг знако
мые, родные лица, и вместе с 
тем... Что-то непривычно-серь
езное появилось в глазах 
мальчишек, а девочки — на
рядные и обаятельные, как ни
когда.

В день, когда у десятиклас
сников, теперь уже бывших де
сятиклассников Свердловска 
прошли выпускные вечера, в 
исполкоме города состоялся 
торжественный прием. Меро
приятие это было достаточно 
необычным. И вот почему: в 
малый зал горисполкома были 
приглашены 60 выпускников, 
закончивших школу с золоты
ми медалями. Легко себе пред
ставить, насколько торжествен

ной была обстановка. Перед 
ребятами выступили замести
тель председателя горисполко
ма Ю. В. КорПачева, исполняю
щий обязанности заведующе
го гороно Т. А. Непомнящая, 
секретарь горкома комсомола 
И. Темникова, заведующий от
делом науки и учебных заведе
ний горкома партии Н. А. Во
ронин. Тут прозвучали и теп
лые слова благодарности за 
отличную учебу, и напутствия. 
Ребятам были вручены золо
тые медали, подарки, цветы. 
От имени выпускников высту
пили медалисты школ Ns 141 и 
№ 5 Е. Стоцкая и А. Шур.

Такой прием в городе прово
дился впервые, и закончился 
он на площади 1905 года, где 
были возложены цветы к па
мятнику В. И. Ленина. Ребята 
и взрослые сфотографирова
лись на память. В добрый 
путь, дорогие выпускники!

Е. УПОРОВА.
НА СНИМКАХ: выпускники школ областного центра

встречают рассвет. Фото Л. БАРАНОВА.

«зеленая жатва»
«Костер» поспел на славу: 

бери ценный корм, не жалей 
лишь времени, труда своего. 
В шесть часов начинается 
рабочее утро на АИСТе, дей
ствующем на центральной 
усадьбе совхоза «Шилое- 
скии». Зеленой массе, посту
пающей с поля 43-го квар
тала, не дают залеживаться, 
дабы не терять каротина. Ме
ханизатор Алексей Токман
цев, обеспечивающий зеле
ной массой агрегат, не знает 
передышки. Как и тракторист 
Владимир Детков, подвозя
щий массу к АИСТу. 1988-й 
год для них, да и для всех 
звеньев хозяйства, особен
ный: внедряется цеховая
структура производства. Она 
и определяет стратегию сено
косной компании.

Ставка делается на два 
отряда; луго-мелиоративный

С БОРОЗДЫ НА ПОКОС
и кормозаготовительный. Зве
нья сформированы еще на
кануне посевной. Одно отве
чает за возделывание и за
готовку силосных, другое — 
за однолетние травы, третье 
занимается корнеплодами. 
Зерновые и семенники мно
голетних — забота четверто
го коллектива. В данный мо
мент все надежды на звено 
Анатолия Вагина, отвечающе
го за АИСТ. Трав, скошен
ных на первом поле, хватит 
на две недели. Потом косари 
отправятся на Шиловское бо
лото, где зреет вико-овсяная 
смесь.

С помощью рабочих Бере
зовской швейно.й фабрики 
мешки с витаминной мукой

отправляются на склад, нахо
дящийся здесь же, на терри
тории АИСТа. Вместимость 
его небольшая — сто тонн. 
Витаминный корм отправля
ют и к фермам, под надеж
ные благоустроенные навесы. 
У животноводов, механизато
ров, полеводов, специалистов 
и руководителей «Шиловско- 
го» одна общая цель — 
улучшить кормовую базу хо
зяйства. Для этого разрабо
тана целая программа, рас
считанная до 1990 года. Одно 
из мероприятий програм
мы — ввод новых угодий под 
севооборот. 900 гектаров с 
этой целью отдано в аренду 
звену Веригина. Почему 
именно этому коллективу?

— Да потому, — отвечает 
главный агроном хозяйства 
Александр Иванович Мундя- 
ков, — что это звено зареко
мендовало себя настоящим 
хозяином, взяло на себя на
пряженные планы.

Звену предстоит заложить 
за сезон 3400 тонн сенажа, 
накосить 2250 тонн сена и за
готовить 7700 тонн силоса.

Но, пожалуй, самые боль
шие хлопоты по организации 
сенокоса легли на плечи 
Мундякова, исполняющего 
временно и обязанности ди
ректора совхоза. Готовясь к 
сенокосу, агроном обязан 
был учесть ошибки прошло
годней страды, когда на поко
сах были заняты по сущест

ву бесхозные звенья. Исстари 
человеческий фактор решал 
судьбу урожая. В канун ны
нешней страды шиловскому 
механизатору Сергею Ва
сильевичу Елизарову испол
нилось 60 лет. Хотелось уйти 
на заслуженный отдых, да 
совесть не позволила оста
вить товарищей в трудный 
час. Или взять братьев Ве
ригиных: старшему, Анатолию, 
пришлось уехать в горячее 
для хозяйства время на сес
сию в Красноуфимский тех
никум. Руководить звеном ос
тался младший из братьев, 
Павел Веригин, тоже поль
зующийся на селе уважением 
земляков.

Нет, не убавила новая це
ховая структура производства 
ответственности. Каждый на 
своем участке трудится с

полной отдачей. На счету 
каждого механизатора, под
считали экономисты, по сто 
гектаров сенокосных угодий. 
А как подсчитать КПД отря
да по автотехническому ухо
ду — АТУ, возглавляемого 
инженером Александром 
Мерзляковым? Или заботы .на
чальника АИСТа Ивана За
рубина, водителей машин, 
обеспечивающих косарей обе
дами в поле?

...Зеленая масса продолжает 
поступать на АИСТ. Четыре 
километра от поля до агре
гата, а кажется, ничего их не 
разделяет. Зеленая «река», 
текущая из тракторной те
лежки по транспортеру ма
шины в перерабатывающий 
жернов, пахнет мятой, летом, 
солнцем.

Т. СЫСОЕВА.
. совхоз «Шиловский».



2 стр. 29 июня 1988 г.

. .............................. ' " '..... ... . .. . ................................да смену?

В РОЛИ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ законного в оэнаграждени я
молодым труженикам. Насто
раживают и беспокоят факты, 
когда после перехода на хоз-

инициатива
тему репортажа подсказали читатели

оказываются нередко комитеты комсомола. О 
размышляет заведующий отделом рабочей 
ластного комитета ВЛКСМ Олег ЧЕРНИЦЫН.

том, почему это происходит, 
и сельской молодежи об'

расчет 
остаются

или подряд бригады
один на

своими проблемами.
один со 

В таком Лидер

Сегодня можно сказать о 
заметной переориентации ко
митетов ВЛКСМ на социально 
и экономически значимые 
конкретные дела. Это участие 
в реконструкции производст
ва, повышении качества про
дукции, улучшении условий 
труда и производственного 
быта трудящихся.

На Режевском механиче
ском заводе конкретным де
лом комсомольской организа
ции стало участие в работе по 
сокращению доли тяжелого 
ручного труда, на Верхнесал-

ня в области буквально еди-
ничные примеры организации 
на производстве работы моло
дежных объединений по дого-
вор ам 
такой

с дирекцией хотя
опыт получил прописку

на Уралмашзаводе. Не влия
ет комсомол на улучшение ка
чества продукции через ком-
сомольско
группы качества.

Нужен поиск

молодежные

инициативы,
свобода мысли и идеи. Шире 
реализовывать свои возможно-

динском
п р о из в од с т в енн о м

мет а лл у р г и ч е с к ом
объедине-

сти в управлении 
вом. Участвовать в 
планов социально 
ческого развития 
тий, директорских

производст- 
составлении 
- экономи- 

предприя- 
совещаниях.

НИИ 
ции

участие в реконструк-
прокатного стана. На

Уральском заводе металлоиз
делий в Сысерти создано бю
ро по расшивке «узких» мест 
производства. По инициативе 
горкомов, райкомов ВЛКСМ 
созданы хозрасчетные центры 
по оказанию усл'уг населению, 
фонды молодежной инициати
вы в Свердловске, Нижнем Та
гиле, Первоуральске, Камен
ске - Уральском, создается 
фонд молодежных инициатив 
в Ревде. Но утверждать, что 
в этом направлении достигнут 
заметный прогресс, было бы 
неверно. Многие организации
еще глубоком раздумье,
взвешивают свои силы. Сегод-

И первые робкие успехи здесь 
уже есть, в советы трудового 
коллектива избирают комсо
мольцев.

Но избрать своего предста
вителя — это полдела. Воп
рос — того ли человека вы
двинули в СТК, как он будет 
работать? Не секрет, что мно
гие комитеты не провели в 
комсомольских организациях 
широкого обсуждения своих 
кандидатов в совет. Практиче
ски не реализованы рекомен
дации обкома ВЛКСМ о соб
людении соотношения числен
ности всего трудового коллек
тива и молодых тружеников. 
Разве это отвечает условиям 
демократизации общества?

особый случай

НАТАША РОСТОВА
И ДРУГИЕ

...Они были вторая пара, 
вошедшая в круг. Князь Анд
рей был одним из лучших 
танцоров своего времени. На
таша танцевала превосход
но. Ножки ее в бальных ат
ласных башмачках быстро, 
легко и независимо от нее де
лали свое дело, а лицо сняло 
восторгом счастия...»

Äy МОЕЙ Наташи Ро
стовой лицо было гру-
стное и на свой 

вый бал, дискотеку,
пер- 

посвя-
щепную окончанию восьмого 
класса, она наверняка не 
придет, не сможет прийти.

Наташа Ростова. живет 
вместе с родителями и ма
леньким братом Сережей в 
комнате общежития «Сверд- 
ловскоблстроя». Окно, что 
на лестничной площадке, вы
ходит во двор школы № 120. 
Наташа учится в ней со вто
рого класса. Вот только нын
че зимой болезнь обостри
лась, и Наташу положили в 
больницу на операцию. Когда 
у нее хватает сил, то подолгу 
стоит у этого окна. Спускать
ся с пятого этажа на косты
лях трудно. Мама весь день 
на работе, папа в разъ
ездах, а у Сережки свои 
друзья — малыши. За дол
гие годы болезни Наташа 
уже притерпелась к боли, к 
одиночеству. Впрочем, поче
му к одиночеству? Ведь у 
нее есть книги, много книг, 
которые она любит читать и 
перечитывать. Благо, что 
библиотека находится в этом 
же здании. И рассказала-то 
мне про Наташу Ростову биб
лиотекарь Нелли Васильев
на Сошкина.

— Очень скромная, застен
чивая и очень мужественная 
девочка, — Нелли Васильев
на вздохнула и протянула 
мне читательский формуляр 
Ростовой. — Посмотрите, ка
кие серьезные книги она чи
тает. И вот к этой девочке 
никто из класса не ходит. А

— Если узнаете, что меня 
допус1или к экзаменам, ска
жите мне, пожалуйста. Я так 
боюсь неожиданного.

ОТ НАТАШИНОГО до
ма до школы шагов 

пятьдесят. Всего шагов пять
десят! Но как же они трудно 
даются!

Школа встретила меня ра
достным гулом, только что 
закончились экзамены у вось
миклассников. Знакомимся.

— Вика Пономарева.
— Таня Кузнецова.
— Девочки, меня просили 

узнать, допустили ли Наташу 
Ростову к экзаменам?

Девочки переглядываются, 
пожимают плечами.

— Не знаем, — и тут спа
сительное: А вот Фаина
Викторовна, наш завуч, идет.

У Фаины Викторовны Фе
доровой экзамены еще не за
кончились, и тем не менее 
она уделила мне время, что
бы рассказать о том, что о 
судьбе Наташи Ростовой она 
в курсе, что на последнем 
педсовете обсуждался вопрос 
о ее допуске к экзаменам, 
что летом учителя будут за
ниматься с ней дополнитель
но. И в принципе разошлись 
бы мы с ней на этой доброй 
ноте, если бы не вмешалась 
в нашу беседу директор шко
лы Тамара Ивановна Кирю
хин à.

— Почему объектом для 
критики должна выступать 
именно наша школа, — воз
мутилась Тамара Иванов-
на. подобное вы можете

ведь вместе проучились
шесть лет.

Наташа удивилась моему 
приходу и обрадовала^.

— Нет-нет, я ни на кого 
не жалуюсь, только мне 
очень хочется узнать, допу
стили меня к экзаменам или
нет? Наташа попыталась
улыбнуться, но опустила гла
за, чтобы я не увидела вы
ступивших слез.

Плакала она всего один 
раз. От обиды, когда Нелли 
Васильевна по своему почи-
ну сходила в школу в вось-
мой «е» и спросила ребят
про Ростову.

— А у нас нет такой уче
ницы, — ответил кто-то. И
лишь потом сообща 
ли, что Наташу-то 
знают.

— Но ведь она в 
це, — бойко сказали 
кц.

выясни- 
многие

боль ни- 
девоч-

Из больницы Наташу вы
писали еще в марте. Там она 
и закончила третью четверть.

Мы разговорились с Ната
шей о жизни, о подругах, о 
будущем.

— Подруги у меня хоро
шие. Вика Пономарева, Лена 
Ростовщикова, — глаза у 
Наташи уже светятся ласко
вым светом.

— А когда они у тебя 
были?

— В конце декабря. Обе
щали в понедельник прийти...

С того дня прошел не один 
понедельник..

Наташа берет прислонен
ные к кровати костыли, про
вожает до двери и. с надеж
дой заглядывая в глаза, спра
шивает:

найти в любой другой шко
ле, не только у нас.

Возможно, я и постаралась 
бы понять Тамару Ивановну, 
зная, что на ее плечах боль
шая школа, где более полу
тора тысяч учеников, и чго 
в таком большом коллективе 
возможны упущения. Но от
нести случай с Наташей Ро
стовой к рядовым? Тамара 
Ивановна все пыталась вы
яснить, кто же пожаловался 
в редакцию. Так вот, отвечаю 
вам, товарищ Кирюхина. Ни 
сама Наташа, ни ее родители 
в редакцию не обращались.

А разговор-то с Тамарой 
Ивановной мне хотелось ве
сти не о чести мундира шко
лы, а о милосердии, о добро
те, о том, чего, к сожалению, 
ни в один воспитательный 
план не протиснешь, не впи
шешь. Впрочем, как знать?

Может быть, и втискивали, 
и вписывали... в тимуров
скую работу, которую исчис
ляли посаженными в парке 
деревьями и сделанными для 
,птиц кормушками. А ря
дом был человек, до которого 
дойти-то всего было шагов 
пятьдесят, не больше.

В этом году восьмиклас
сников принимали в комсо
мол. А Наташа Ростова так 
и осталась еще пионеркой. 
Не до нее пока школе, пио
нерской организации.

Моя Наташа Ростова еще 
долго не сможет танцевать, 
но в душе она борец, она 
очень мужественный человек, 
который не привык жало
ваться ни на трудности, ни 
на людей. Но неужели мы 
будем только восхищаться 
жизнестойкостью девочки, 
как сторонние наблюдатели?

Восьмой «е» свой 
экзамен, экзамен на 
ность, «завалил», 
чем-то уже говорит!

...Кружится над 
вальс. В шйолах

главный 
человеч- 
А это о

городом 
начались 

выпускные балы. Этот же 
вальс долетает и до окон На-
таши Ростовой.

А. ТАШБУЛАТОВА, 
Свердловск.

Организационно - пропаган
дистская работа комитетов 
ВЛКСМ, в частности, способст
вовала росту комсомольско- 
молодежных коллективов, ра-
ботавших элементами хоз-

положении, например, оказал
ся КМК животноводов молоч
ной фермы совхоза «Тугулым- 
ский» Тугулымского района. 
Когда девчатам потребовалась 
помощь в выяснении причин 
снижения заработка, комитет 
ВЛКСМ остался в роли наблю
дателя.

надежен

расчета, на подряде, приме
няющих другие прогрессивные 
формы организации и оплаты 
труда. Это дало возможность 
улучшить качество работы, 
повысить производительность 
труда. «Подряд развязывает 
людям руки. Он невозможен 
без инициатив и сознатель
ности»,—так рассуждает член 
подрядного КМК из совхоза 
«Ювинский» Красноуфимского 
района Владимир Яшкин.

Но коренного перелома во 
взгляде на эти вопросы у мно
гих комитетчиков, к сожале
нию, не произошло. К приме
ру, о какой соревновательно
сти можно говорить на Сверд
ловском СПОПАТ-1, если чле
ну КМК — победителю причи
тается материальное поощре
ние всего в пять рублей? Это 
пародия на соревнование и его 
стимулирование. Больше того, 
его дискредитация. На многих 
предприятиях не налажен учет 
экономии, ребята материально 
не поощряются за ее дости
жение. И комитеты комсомо
ла мирятся с таким положени
ем, не добиваются выплаты

Произошл-и зам-етмые изме-
нения работе комитетов

Нередко так бывает: заре
комендует себя отлично ка
кой-либо комсомольско-моло
дежный коллектив, сверкнет, 
глядишь — и пропал. С таки
ми случаями за время своей

«зеленая жатва»

ВЛКСМ по защите социальных 
и экономических интересов 
молодежи. Недавно бюро об
кома ВЛКСМ одобрило работу 
комитете комсомола Север
ского трубного завода. Мно
гим комитетам удалось до
биться положения, когда уп
равленческие решения, затра
гивающие интересы юношей и 
девушек, не принимаются без 
учета их мнения. Более конк
ретны, обстоятельны стали 
«молодежные» разделы кол
лективных договоров. Активи
зировалось участие комитетов 
комсомола в распределении 
мест в общежитиях, детских

работы доводилось 
ваться неоднократно.

Противоположный

сталки-

этому
пример — КМК кузнецов ме- 
таллургического производст
венного объединения имени
В. И. Ленина, 
бригаду молодой 
Леонид Бородин.

Возглавляет 
коммунист 
Коллектив

дошкольных учреждениях,
квартир, при приеме и уволь
нении молодежи. Нужно и 
дальше развивать и совершен
ствовать эту работу, активно 
используя деятельность пред
ставителей комсомольских ор
ганизаций в советах трудовых 
коллективов, улучшая взаимо
действия с молодежными ко
миссиями органов Советской 
власти и профсоюзов, моло
дыми депутатами.

носит высокое звание «Брига
да имени Героя Советского 
Союза А. А. Евстигнеева». Пар
ни неоднократно становились 
победителями различных тру
довых ударных вахт.

Вот и недавно совместным 
постановлением комитета 
ВЛКСМ, профкома и админи
страции предприятия коллек
тиву шузнецов Л. Бородина 
присуждено первое место сре
ди всех КМК объединения.

Рабочие трудятся высоко
производительно и, что не ме
нее важно, качественно. С го
довым планом кузнецы наме
рены справиться к 1 декабря 
1988 года. Бригада обязалась 
экономить рабочее время, газ, 
электроэнергию,то есть отно.
СИТЬСЯ к 
зяйски.

производству по-хо- 
Все члены бригады

Лето приближается к зениту, к той его точке, от которой 
по нарастающей, день за днем, все щедрее становится отда
ча земли. Вовсю разворачивается на полях области заготов
ка кормов. Забота о них, как о хлебе. В передовых хо
зяйствах эти слова стали не просто модными словами, а ре
альным, очень важным делом.

Вот в колхозе «Красное знамя», что в Богдановичском 
районе, ежедневно в сенажную яму закладывают до двух
сот тонн зеленой массы. Курс на самостоятельность, иници
ативу сказывается в организации работ в хозяйстве. Четко 
действует транспортный конвейер, комбайнам в поле проста
ивать не приходится. А обеспечивают такой трудовой ритм 
водители колхозного автопарка. Среди лидеров социалиста-
ческого соревнования на «зеленой жатве» водитель
«ГАЗ-53» комсомолец Валерий Белоносов (на снимке). Он 
и его товарищи заинтересованы получить полноценный укос, 
убрать его на хранение. фото н ВИНКОЛЯ

учились в 1987—1988 году в 
школе экономических знаний. 
Кузнецы шефствуют и над 
группой профтехучилища.

Одним словом, надежный 
лидер среди комсомольско- 
молодежных коллективов пред
приятия.

Первое место в соревнова
нии — отличный подарок сде
лали себе кузнецы в год 70- 
летия Ленинского комсомола.

А. ЕВСЕЕВ, 
редактор многотиражной 

газеты «Новатор».
Верхняя Салда.

возвращаясь к

Средн читательских писем, поступающих 
в редакцию, много таких, в которых спра
шивают о существовании в нашем городе 
платных диагностических и терапевтических 
клиник. С этим вопросом мы обратились в 
городской отдел здравоохранения. Нам от
ветила заместитель заведующего В. Г. 
ОКУЛЬСКАЯ.

«В настоящее время в Кировском рай
оне, по улице Р. Юровской, 4/2 действует 
консультативно-терапевтический коопера
тив «Эскулап» (телефон 44-63-31). Здесь 
можно получить консультацию кардиолога, 
эндокринолога, гастроэнтеролога, отоларин
голога, фитотерапевта, невропатолога, пси- 
хологй, психоневролога. Специалист назна
чит больному необходимые ему процедуры. 
Это иглы и "рефлексотерапия (лечение ожи
рения, бронхиальной астмы, аллергических 
и кожных заболеваний и многие другие),

мануальная терапия, массаж, 
психотерапия и т. д.

«Эскулап» принимает на 
взрослых, и детей.

Аналогичный кооператив

фитотерапия,

лечение и
организуется

сейчас в Верх-Исетском районе. Он назы-
вается «Аргос».
ческий кооператив

Консультативио-диагности-
работает на базе

СНИИТО по улице Московской. Организо
ваны и стоматологические кооперативы в 
Чкаловском и Октябрьском районах.

В Орджоникидзевском районе сейчас 
строится городской диагностический центр, 
а в Верх-Исетском планируется строитель
ство областного диагностического центра».

Такую информацию мы получили из гор- 
здравотдела. Наш нештатный корреспон
дент С. Быченко побывала в кооперативе 
«Эскулап». Читатели познакомятся с ним, 
прочитав ее репортаж.

«ЭСКУЛАП» ИДЕТ
— Скажите, как записать

ся на «похудение»? — спра-
шивает посетительница
Свердловского кооператива 
«Эскулап». Очередь друже
любно отвечает: «Сначала 
общая запись в первом каби
нете, там дадут и талончик 
на прием к врачу».

— А сколько это все сто-
ИТ? поинтересовалась
женщина...

Кооператив работает не 
так давно, с апреля этого 
года. За короткое время он 
стал популярным, особенно 
среди женщин. Информация 
о нем передается из уст в 
уста, от пациента к пациен
ту, и срабатывает это вернее 
всякой рекламы.

—- И все-таки сколько 
стоит похудеть? — ■ обраща
юсь я к председателю коопе
ратива, врачу - фитотерапев
ту Михаилу Гавриловичу Се
лютину.

— Курс стоит 24 рубля, 
— отвечает Михаил Гаври
лович и продолжает — Мое 
твердое убеждение, что по
худение -- прежде всего 
здоровье. Ожирение -- это 
болезнь века. Посудите сами, 
один килограмм нашего веса 
обеспечивается кислородом 
с помощью двух метров кро
веносных сосудов. А если .у 
человека двадцать лишних 
кило? Где ему взять 40 лиш
них метров.. ? Вот и возни
кают на этой '«благодатной» 
почве заболевания легочной 
системы, печени, желудочно- 
кишечного тракта... К этому 
нужно добавить еще и гипо
динамию, которая тоже — 
источник многих болезней.

Люди с лишним весом у , 
нас до поры до времени схо
дят за здоровых, в полмкли-
никах их не 
ской помощи 
ют. А если 
таковая, то

ждут, медицил- 
им не оказыва- 
и предлагается 
это в лучшем

случае диета, соблюсти кото
рую при нашем
разнообразии
практически

Именно тех 
торых сегодня

небольшом 
продуктов 

невозможно.
людей, от ко- 
в силу опре-

деленных причин отказыва
ются государственные меди
цинские учреждения, ждут в 
«Эскулапе». Им уже сегодня 
могут оказать квалифициро
ванную помощь.

— От ожирения мы лечим 
рефлексотерапией, — рас
сказывает врач - невропато
лог, иглотерапевт Павел Ва
сильевич Ткачев, — в сред
нем женщина за два с поло
виной месяца худеют на два- 
четыре килограмма. Это не
мало, если учесть, что у че
ловека сокращается аппетит. 
Но скажу, что есть и такие
люди их очень немного,

напечатанному

НА ПОМОЩЬ
которые не поддаются лече
нию. Приходят к нам пока 
только женщины.

24 рубля, по-моему, недо
рого. В той же очереди мне 
быстро разъяснили, что «до
рого» пациентов не очень-то 
смущает:

— Я вот со своим остео
хондрозом. рассказала од-

лечебных трав от 600 неду
гов. Они проверены веками, 
— говорит Михаил Гаврило
вич, — и сегодня с их помо
щью мы возвращаем в строй
даже тех, кто 
лидности. Вот, 
моей недавней

был на инва- 
пример, из 
практики: у

женщины было давление 
270 на 170, четыре месяца

на из женщин, пять лет
мучилась, и не знала, куда 
обратиться. В больнице все 
назначали физиотерапию, а 
что от нее толку. На массаж
не попасть. Здесь же все
как-то серьезно, и главное 
— внимание к больному... 
Очень хорошо здесь делают 
MSiCCtlHÇ.

О том, что пациенты «Эс
кулапа» по праву оценили 
магическое действие настоя
щего массажа . ярко свиде
тельствует «Книга жалоб и 
предложений» кооператива. 
Она пестрит благодарностями 
в адрес массажистов: «Выра
жаю благодарность Сергею 
Валерьевичу Татаринову за 
восстановление моего здоро
вья и приветливость. Цыга
нова Г. П»; «Благодарю 
массажиста Михаила Сергее
вича Моисеенко... Змеева 
К. Н.».

г— Не очень популярна 
еще, к сожалению, сегодня 
борьба с таким злом, как 
курение, — продолжается 
наша беседа с Михаилом Гав-
риловичем. Идут лечить-
ся пока только женщины, ко
торым совсем уж надоело ку
рить. Десять сеансов иг лоте-
ранни и почти все наши
пациенты забывают о нико
тине. Это молодые. Сложнее 
с людьми, курившими не од
но десятилетие.

Каждый курильщик глубо
ко в душе мечтает расстать
ся с сигаретой, возможно, 
это лечение — первый шаг к 
безникотиновому будущему.

Но в последнее время ме
дики не только заглядывают 
в будущее, они все чаще об
ращаются к прошлому, ста
раются восстановить по кру
пицам богатейший опыт на
родной медицины, отброшен
ный было временем. В «Эс
кулапе» народную медицину 
«представляет» сам предсе
датель. Он много лет из 
своей двадцатилетней мед- 
практики посвятил изучению 
фитотерапии. И вот теперь
Селютин вплотнук) 
этим древнейшим
исцеления.

— Сегодня

занялся 
методом

мы
предложить людям

можем 
составы

приема 
ва —

целительного соста-
давление

на 100. Эффект?
упало: 170« 

Эффект.
Правда, дается он не так-то 
просто — очень сложно с за
купкой трав...

Но всех своих возможно
стей «Эскулап» еще не по
знал. Недавно во втором 
здании кооператива откры
лась психологическая служ
ба. Психологические службы 
— дело в городе относитель
но новое, хотя на многих за
водах Свердловска КПД их 
работы оценивается высоко. 
Например, только за два го
да функционирования такой 
службы на одном из пред
приятий общая заболевае
мость снизилась на 6 процен
тов, на 10 процентов сокра
тилось количество обраще
ний в поликлинику. «Эску
лап» привлек известных в 
городе психологов, психоте
рапевтов В. Б. Черных, И. И. 
Карнаух и других.

— По сути, мы можем по
мочь людям, которые нахо
дятся в тупиковых психоло
гических ситуациях, порож
дающих неверие в свои 
силы, страх перед будущим, 
какие-то навязчивые состоя
ния, обостренное чувство 
вины... — говорит В. Б. Чер
ных. — Лечится же все это 
при помощи аутотренинга, 
групповой психотерапии, ин
дивидуальной, иногда гипно
терапией...

Хочется верить, что со 
временем психологическая 
служба окрепнет, будет по
могать людям. Ведь многие 
наши недуги рождаются из- 
за дискомфорта душевного 
состояния.

Работники кооператива
стремятся оказывать помощь 
каждому, кто за ней обра
тится. Достигнут ли медики 
этой цели — покажет время. 
Но уже сегодня ясно, что 
кооператив нужен людям.

Сегодня «Эскулап» имеет 
в «ассортименте» около пяти 
тысяч различных целебных 
процедур. Цифра будет рас
ти так же, как будут мно
житься формы работы коо
ператива.

С. БЫЧЕНКО.

УМЕСТИЛОСЬ СОСТРАДАНИЕ В КОНВЕРТЕ
ПРЕЖДЕ ЧЕМ рассказать о 

почте, пришедшей в редак
цию откликом на очерк «Че
ловечки» («На смену!» за 29 
апреля), мне хотелось бы по
делиться кое-какими невесе
лыми размышлениями. Две
надцать лет назад группа от
важных по тем временам ки-
нематографистов создала
фильм о житье «безродитель- 
ских» ребятишек в одном из 
детских домов страны. Широ
кому зрителю ленту не пока
зали. Показали высокому. И 
приговор того «высокого су
да» был мгновенным и одно
значным: спрятать сор в са
мый глухой угол избы. Во из
бежание огласки и всенарод
ного возмущения. Так это воз
мущение, поштормив в стака
не, и утихло среди нас — 
кучки журналистов, что прав
дами-неправдами просочились

Быть может, в те годы любовь 
к Родине еще не обрела ста
туса плаката, ч с которым все 
согласны, а 'была чувством 
каждого человека в отдельно
сти, была любовью к стране, 
к своему городу, селу, к сво
ему соседу. К чужим детям— 
тоже.

Сострадание, доброта, бес
корыстие и еще — неприми
римость, ненависть ко всему 
подлому, мерзкому и мелко
му — ужель за несколько де
сятилетий человек потерял все 
это, как когда-то обезьяна 
хвост — за ненужностью?

В очерке «Человечки» я 
рассказала о ребятишках, жи
вущих в школе-интернате для 
детей-сирот, и о их наставнике- 
воспитателе Седове, не «знав
шем пощады» в своей педаго
гической деятельности, о его

стили раболепствующих его 
слуг. Тех, что посеяв страх, 
пожали равнодушие ко всему, 
что не касается твоего квар
тирного пространства и впи
санных в твой ордер людей.

Отыскав и поняв причину, 
легче бороться со следствием. 
Даже если эта причина пока
жется несокрушимой скалой. 
Король, представший перед 
народом голым и безобраз
ным, уже не король, какие бы 
династические корни ни слу
жили ему опорой. Так и с бю-
рократической системой руко
водства, пронизавшей
сферы нашего бытия, в

все 
том

в зал камерных просмотров.
железном кулаке иезуит-

Вся наша боль, и злость, и 
горечь остались в мокрых но
совых платочках.

По глухим уголкам детдо
мов глотал слезы маленький 
обездоленный народ.

Счастливое детство совет
ских сирот смеялось с теле-и 
киноэкранов.

В последнее время мы, как 
известно, перестали делать 
жгучую тайну из всего, что не 
вызывает аплодисментов и 
чувства глубокого удовлетво
рения. На карте искусства, ли
тературы, прессы, телевиде
ния зажглись красные лам
почки болевых точек. Накал 
их силен, и проблемы, обо
значенные ими, — трудны. Но 
на все и вся сразу не отклик
нешься, всему и всем с ходу 
не поможешь. Это верно. Как 
верно и то, что в пору рево-

ском по части наказаний уме. 
Кроме этого, в очерке была 
высказана просьба помочь ин
тернату...

И вот смотрю я на три пись
ма (спасибо тем, кто их прис
лал), пришедших в редакцию 
за полтора месяца, и вспоми
наю реакцию и решение «вы
сокого зрителя», который ис
пугался общественного резо
нанса и схоронил фильм от 
людей. А если бы «огласили»? 
Таким ли уж всенародным бы
ло бы возмущение? Или две-

числе — и это особенно при
скорбно — сферу воспитания 
юного человека.

«Дорогие товарищи! Прочи
тала статью «Человечки» и 
который день не могу прийти 
в себя. Мы сейчас «вскрыва
ем» историю, много пишем и 
говорим об этом. Это правиль
но. Мы узнаем правду о лю
дях, что жили до нас, а с дру
гой стороны начинаем пони
мать себя — почему мы та
кие, а не иные. Сейчас, я 
считаю, среди множества про-
блем 
ских 
одна 
даже

— проблема школ, дет
домов, интернатов — 

из главнейших. Почему 
люди с патологическими

нарушениями психики и за-
датками садистов типа Берия, 
Ежова и им подобных допу-

надцать лет назад да? сиаются к воспитанию наших
может, так и осталось бы со
страданием в мокром платоч-
ке?

Глыбы 
сегодня 
мрачной

правды, встающие 
со дна истории, из 

«эпохи сталинизма»,
потрясают, будоражат умы и

люции, во время и 
жесточайших войн 
было не меньше,
их неизмеримо

после двух 
проблем 

а одолеть 
труднее.

сердца. Мы 
разобраться 
истоках, что 
тожили цвет

хотим и должны 
в тех страшных 
не только унич- 
нации, но поро-

дили миллионоглавого бюро
кратического дракона и взра-

детей, тем более детей, кото
рым некому пожаловаться, 
сирот! Да потому, что бюро
крату все одно, кто скрыва
ется под галочкой, поставлен
ной им в штатном расписании. 
А коллеги вполне миролюби
во и снисходительно к ним от
носятся. При всеобщем равно
душии такие, как Седов, живут 
себе спокойно и творят пре
ступления. Вот этого Седова 
отпустили с миром — по соб-

ственному желанию, а его на
до лишить диплома и судить. 
Да еще как строго судить!

М. Т. БАЖИНА.
Свердловск».
«Уважаемый тов. корреспон

дент, автор статьи «Человеч
ки», обращается к вам Шма
ков В. А. — учитель истории 
и классный руководитель 
7 «А» класса вспомогательной 
школы-интерната № 42 для 
детей-сирот, то есть именно 
тех детей, о которых гово
рится в данном материале... 
Первое. Я Андрею Николае
вичу Седову не адвокат, защи
щать его не намерен, цель 
моего обращения к Вам иная, 
но разве это этично — писать 
о человеке в таком тоне, пов
торяя чьи-то слухи!... Писать 
измышления собственного со
чинения о человеке, которого 
Вы никогда не видели (да, 
действительно, Седов покинул 
нашу область задолго до то
го, как факты его «воспита
тельской деятельности» стали 
известны редакции — Т. Л.], 
которого год как уже нет в 
нашем городе!.. Вам измени
ло чувство меры».

«Дорогая редакция! Никогда 
не думал написать к вам, но 
не писать не могу после того, 
как прочел статью «Человеч
ки». Как могла Тамара Дмит
риевна Шатунова уволить Се
дова по собственному жела
нию, зная все его «проделки». 
Я думаю, что этого «педагога» 
судить еще не поздно. Если 
мы можем привлечь к суду 
людей, которые совершили 
преступления несколько деся
тилетий назад, то привлечь 
Седова нужно, и по самому 
строгому спросу. Я надеюсь 
на справедливость и думаю.

Нижний Тагил».
Кроме этих трех писем, на

писанных от души (в том чис
ле и письмо В. А. Шмакова), 
редакция получила и два офи
циальных ответа.

«...Члены педагогического 
коллектива школы-интерната 
№ 42 считают, что статья 
своевременна и злободневна. 
Однако тов. Ломакина не
сколько сгустила краски. Фак
ты рукоприкладства имели ме
сто, но не были жестокими, 
что подтверждено прокурор
ской проверкой. Седов был 
уволен по собственному же
ланию, т. к. профсоюзный ко
митет школы не дал согласия 
на увольнение по статье 254 
КЗоТ...

Статья своевременна и в 
том смысле, что она взывает 
к сердцу людей, напоминает

Мне как автору его и данной 
публикации хочется одного: 
чтобы мы, зная и помня о 
прошлом, встали на борьбу за 
наш сегодняшний и завтраш
ний день. Чтобы говоря, спо
ря, рассуждая о глобальном, 
не забывали о своем личном, 
индивидуальном участии в пе
рестройке. Тем более в та
ком кровном деле, как воспи
тание наших детей. И своих. 
И чужих.

Много писем приходит в ре
дакцию с размышлениями, 
воспоминаниями, вопросами, 
обращенными в 30—40-е годы.

Много — с личными обида
ми и болью настоящего.

Пишут люди о загрязнении

что 
гие

со мной согласятся мно- 
читатели «На смену!».

С уважением 
Салават Гиниятуллин,

общественности об острой 
обходимости повернуться 
цом к школе, к детскому 
му в особенности... У

пе
ли- 
до
пас

рек и уничтожении 
ков старины.

О многом пишут... 
не потерял человек

памятни-

Значит, 
ни души,

ни сердца «за ненужностью». 
А откликов на детскую беду—

почти все дети с отклонения
ми в психике, много растор
моженных и возбудимых. А 
они все вместе и день, и ме
сяц, и год. И никакой психо
логической разгрузки, 
всегда мы можем увезти 
тей в пионерский лагерь, 
ректор обращается- то к 
то к другой организации.

Не 
де- 
Ди
той, 
что-

бы выделили хоть немного пу
тевок. У школы нет своего 
автобуса, малы по площади 
спортивные, игровые площад
ки. Хотелось бы, чтобы после 
публикации статьи школе ока
зали действенную помощь...

Секретарь парторганизации 
Д. А. КУЛЕШОВ, 
директор школы- 

интерната 
Т. Д. ШАТУНОВА, 

председатель профкома 
Н. И. ТОЛМАЧЕВА».

Вот такая почта пришла в 
ответ на очерк «Человечки».

все меньше 
почте.

Почему?
Что же г

в редакционной

касается
ния читателей найти 
А. Н. и воздать ему

требова-
Седова 

должное
за «работу» с детьми, то ре
дакция послала запрос и по
лучила ответ, подписанный 
прокурором Свердловской об
ласти, государственным совет
ником юстиции 3-го класса 
В. И. Туйковым, в котором 
сказано:

«На ваше письмо сообщаю, 
что факты противоправных 
действий в отношении уча
щихся школы-интерната Не 42 
со стороны бывшего препода
вателя Седова А. Н. подтвер
дились.

По материалам проверки 
прокуратурой области возбуж
дено уголовное дело, предва
рительное следствие которого 
поручено прокурору Чкалов
ского района».

Т. ЛОМАКИНА.
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Ш СМЕНУ!

Михаил ПОЛТОРАНИН, политический обозреватель АПН:

СКОЛЬКО МИН ПОД ПЕРЕСТРОЙКОЙ?
Верю ли я в полный успех 

перестройки?
Если бы меня спросили об 

этом год-два назад, я бы от-

стал проклевываться 
лизм мнений, И две

плюра- 
опасные

ветил утвердительно, не 
думываясь. Но сегодня 
пешность, как говорится, i 
месту.

Тогда, гОд-два назад,

! за- 
пос-
не к

еще
не прошла эйфория от прият
ных и непривычных известий, 
заполонивших страницы печа
ти. Свергались с местных и 
ведомственных «престолов» 
одиозные личности, разоря
лись «осиные гнезда» корруп
ции. Вздохнувшие посвобод
нее люди стали лучше рабо
тать, заговорили вслух о со
циальной справедливости.

Перестройка казалась само
течным движением. Что назы
вается, ни голоса против — по
переменам истосковались.
Только одно беспокоило. По 
курсу перестройки, чуть впе
реди, покачивали «рогами» 
две опасные мины: политиче
ская апатия и неверие людей 
в то, что обновление начато 
всерьез и надолго. Но капля 
за каплей таял лед равноду
шия, шаг за шагом пробужда
лась активность. Этому спо
собствовали развитие гласно
сти, расширение демократии. 
Повсеместно шли альтернатив
ные выборы руководителей,

мины удалось отвести, раз
рядить. Перестройка надежно 
пошла дальше.

Но, как выяснилось, был 
поднят только верхний, самый 
доступный пласт интеллек
туального потенциала народа. 
Для того, чтобы добраться 
до нижних пластов, руковод
ство партии начало углублять 
процессы демократизации — 
стали внедряться радикальная 
экономическая реформа, са
моуправление. И эти карди
нальные новшества подвели 
объективно под перестройку 
еще одну мину — сопротив
ление идеям дебюрократиза
ции общества и борьбе с урав
ниловкой.

Нельзя, разумеется, преуве
личивать силу сопротивления. 
Скажем, рабочие, теряющие 
в заработке при переходе на 
самофинансирование, порой 
прибегали к методам заба
стовок. Но понимали, что ви
нить со стороны в общем-то 
некого: разучились трудиться, 
развратились на приписках и 
выводиловке. И начали пере
осмысливать свою роль хозяи
на на заводе — требовали от 
руководства лучшей организа
ции, занялись экономикой.

сопротивления тоже нельзя. 
Особенно со стороны тех, кто 
привык только командовать, 
ни перед кем не отчитываясь 
за губительные последствия 
своих некомпетентных, воле
вых решений.‘Таких людей в 
стране сотни тысяч. Откуда 
они?

В нашей стране с историче
ски сложившейся однопартий
ной системой и десятилетиями 
укреплявшимся централизмом 
характерна очень высокая 
концентрация власти. У одних, 
что называется, только права,

говорить прямо, стал дикто
вать обществу свою идеоло
гию.

Но

у других лишь обязанно-
сти. Неподконтрольное низо
вым звеньям руководство, 
кроме всего прочего, «обира
ло» их административными ре
шениями, за счет средств
предприятий или 
взносов раздувало,

различных 
не стес-

няясь, аппарат. Он обзаводил
ся уймой отростков, подгребал 
ими права под себя, создавая 
глубокоэшелонированную обо
рону из запретительных ин
струкций и, по сути, незакон
ных законодательных актов.

Именно аппарат похоронил 
в свое время реформы Хру
щева. С тех пор при благо
дарном ему за это Брежневе 
он неимоверно разросся, до
стиг совершенства в бюрокра
тической дипломатии и, если

ЭКОНОМИКА
И ДЕМОКРАТИЯ
Американском у

бизнесу 
дежный 
Многие

нужен на

цы за

партнер, 
американ- 
то, чтобы

перестройка побе
дила

На московской встрече 
верхах было подчеркнуто, 
что взаимозависимость яв
ляется фактом нашего бытия, 
сила притяжения экономиче
ского неизбежно окажет вли
яние на политическую атмос
феру. Не все в Америке, по
нятно, готовы такие выводы 
принять. Зависимость пред
ставляется им вроде некой 
западни, в нашей перестрой
ке они не видят ничего, кро
ме маневра, с помощью кото
рого «Москва усилит свою 
военную мощь». Подход про
пагандистский, и демонстри
руют его чаще всего те, кто
считает администрация
США ведет себя по отноше
нию к СССР «недостаточно 
жестко».

Все чаще, однако, выска
зывается точка зрения сов
сем иная. Передо мной толь-
ко что вышедшая
книга профессора Брукинг-
ского института Эдварда

Пошатнули ли позиции аппа
ратчиков три года перестрой
ки? Далеко не во всем. В пе
чати сегодня много сетований 
на то, что внедрению полного 
хозрасчета, свободной «рабо
те» Закона о государственном 
предприятии мешают неути
хающее администрирование и 
устаревшие инструкции, что 
по-прежнему идут дублирова
ние функций, мелочная опека. 
Так что еще многое надо ме
нять, пересматривать.

А меняет и пересматривает 
пока опять-таки аппарат в си
лу того, что он обосновался 
хозяином на всех этажах под
готовки, согласований и утвер
ждений решений. Где-то на
этих этапах сместил 
в идее руководства

акценты 
партии,

где-то дополнил пункт оговор
кой или сформулировал на
рочито с двояким смыслом— 
и выхолащиваются смелые, по
рой революционные замыслы 
в бесплодные полумеры. Это 
известная бюрократическая 
тактика торможения перемен, 
тактика тихого саботажа.

Такие приемы всегда слу
жили детонаторами к зало
женным под революции ми-

ны. Но теперь этого допу
стить нельзя, ибо нам дан 
историей последний шанс для 
возрождения самоуправляе
мого социализма. Об этом от
крыто говорят руководители 
партии. Об этом говорят ав
торы многих публикаций в со
ветской прессе, которые пред
лагают создавать комитеты со
действия перестройке, требу
ют широкого участия общест
венности в подготовке реше
ний.

Серьезно обеспокоили рев-

Мнение ученого

АВТОРИТЕТ
ИСТОРИИ

для любителей 4,8 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Дорог много

нителей аппаратных 
Тезисы ЦК КПСС к 
юзной партийной 
ции, напечатанные

традиций 
XIX Всесо- 
конферен- 
в газетах.

В Тезисах изложена платфор
ма реформы политической си
стемы в СССР через револю
ционную перестройку, демо
кратизацию всех сторон жиз
ни. Речь в них главным обра
зом идет о передаче власти 
народу, как говорится, окон
чательно и бесповоротно. 
Значит, права рулевых меха
низма торможения будут уще
млены? Так намечается. Ведь 
Тезисы еще предстоит обсу
дить на Всесоюзной партийной 
конференции как платформу 
и принять соответствующие 
решения.

Если все пойдет, как заду
мано, рычаги управления пе
ременами перейдут из рук 
функционеров в руки кровно 
заинтересованных в обновле
нии рабочего класса, кресть
янства, интеллигенции, А им 
тормозить перестройку ни к 
чему.преуменьшать силу

из печати

Публицист, социолог, писатель личное мнение о перестройке

Профессор Тоомас Карьяхярм — один из тех эстонских 
историков, которые активно выступают в периодике, на встре
чах с населением республики, стремясь заполнить плотью 
исторических фактов «белые пятна» прошлого.

— История советского общества стала сегодня тем 
стратегически важным плацдармом, за который сражают
ся сторонники и противники перестройки. С чем связа
но то, что многие профессиональные историки продолжа
ют хранить нейтралитет в борьбе старого и нового исто
рического мышления?

— Иаша ученая корпорация с трудом выходит из вре
мени застоя, — говорит Тоомас Карьяхярм. —- Господст
вует выжидательная позиция, замаскированная под ака
демический консерватизм. Такое состояние дел можно 
объяснить тем, что долгие годы бюрократия стремилась 
превратить историю в часть пропаганды, сверхполитизи- 
ровать науку. Сказать правду, если она .расходилась с 
угодным бюрократии стереотипом, было практически не
возможно. Причем частокол ограничений рос по мере 
приближения исследователя к проблемам современности.

Престиж общественных наук упал в период застоя. 
Ученых оценивали как чиновников — не по способно
стям. а по анкете. В результате не так много думающих 
людей желали заниматься советским периодом.

— Сейчас продолжают выходить в свет произведения 
литераторов и кинематографистов, созданные десятилетия 
назад. Есть ли у историков труды, написанные в свое 
время без надежды на публикацию, ради восстановления 
истины?

— Были ученые, работавшие «в стол». Не изданы ра
боты Анса Русмана, Эрвина Кивимаа по советскому пе
риоду истории Эстонии. Я могу назвать имена еще пяти
шести ученых, которые и раньше изучали болевые точки 
советской истории, накопили данные и сейчас сочли сво
им долгом обнародовать эти материалы.

— История для ■ нас, недавних студентов, всегда была 
одним нз самых простых предметов. Таким его дела
ли учебные пособия, дающие примитивное понимание 
прогресса человечестЬа.

— Увы, учебники описывали историю руководящих ор
ганов, съездов, строек, но обходили' человека — главного 
героя истории.

Метры, тонны, проценты — все росло, ничто не дол
жно было уменьшиться. Скоро у нас все должны были бы 
стать комсомольцами, победителями,' рационализаторами. 
Но ведь это абсурд. Такое упрощенное понимание исто
рии служит бюрократическому представлению о челове
ке как о винтике огромной машины, которая набирает 
обороты.

— В своих выступлениях вы оперируете фактами и циф
рами, которые еще недавно были изъяты из открытых 
публикаций. Насколько активно развивается процесс рас
секречивания исторических данных?

— Пока нельзя сказать, что открыты все архивы. Этот 
процесс только начался и займет какое-то время. Уже ис
пользуются и публикуются документы из некоторых ве
домственных архивов, Центрального исторического архи
ва. Там хранятся документы, без которых невозможны 
многие исследования. Парадоксально, но мы даже не зна
ем о том, какие исследования можем провести: ведь ни
когда не видели того богатства, которое там находится.

— Сегодня среди неэстонского населения уровень зна
ния истории и культуры республики низок. Невежество 
не способствует улучшению межнациональных отноше
ний. Почему сложилось такое положение?

— Дело не только в том, ‘что долгое время не счита- 
. лось нужным знакомить народы, живущие на одной зем- 
№ ле. с историей друг друга. Если судить по учебникам, то 

возникает ощущение, что инициативы великих дел рож
дались только в Москве. Существует тенденция нивели
ровать всю страну. Мы боремся сегодня с излишней цент
рализацией, но эти взгляды оправдывают ее. Такое поло
жение — результат порочной практики последних деся
тилетий, когда исторические концепции составлялись в 
Москве, а местные историки лишь иллюстрировали их 
собственным материалом.

Я считаю, что большие и малые народы имеют право 
на свою историю. Нужно изучать своеобразие их пути. 
Задача историков всех наших республик сегодня — вер
нуть своим народам историческую самобытность. Ведь 
это наше общее богатство.

Беседу вела О. ПЕТРУНЬКО (АПН).

путь один
В конце шашечной пар

тии, когда боевых сил у иро
тивников остается 
доске становится 
резко возрастает

мало и на 
просторно, 

значение
знания играющими типовых 
позиций, типовых приемов 
выигрыша. Конечно, умение 
рассчитывать варианты' всег
да пригодится, но знание ти
повых приемов существенно 
облегчает расчет вариантов. 
Сегодня мы публикуем две 
позиции. Первая (диаграмма
156) окончание одной из
партий неоднократного чем-
пиона Советского Союза
гроссмейстера 3. Цирика — 
иллюстрирует один типовой 
прием. Вторая (диаграмма 
157) — этюд А. Ефремова— 
показывает, кроме первого, 
еще один прием.

Диаграмма 156. 
3. Цирик (белые), 
окончание партии.
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Диаграмма 157.

А. Ефремов, этюд.
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Выигрыш.
Напоминаем, что в шашеч

ной композиции стороной, 
выполняющей задание, явля
ются белые, и им же принад
лежит ход. Как обычно, 
ждем ваши ответы две не
дели. Не забудьте приписать
после адреса 
«Шашки».

Ответы
редакции

Хьюета «Реформы советской 
экономики». Вот одно из ее 
главных положений: «Послед
ствия экономической рефор
мы в Советском Союзе ска
жутся на судьбах всего ми
ра. Успешная реформа и 
оживление советской эконо
мики могут коренным обра
зом изменить отношения 
между Советским Союзом и 
Западом, изменить с выгодой 
для обеих сторон».

— Что значит для амери
канцев наша перестройка? — 
спросил я профессора Хыое- 
та.

— Московская встреча, — 
сказал он, — углубила отно
шения между нашими страна
ми. (Ьсли эта тенденция бу
дет развиваться и дальше, я 
надеюсь, что так оно и про
изойдет, она скажется на 
улучшении экономических 
отношений между СССР и 
США. Многие американцы — 
за то. чтобы перестройка по
бедила. Выход СССР на ши
рокую экономическую арену 
выгоден всем, и Соединен
ным Штатам в том числе. 
Нам будет легче и естест
венней строить' с Советским 
Союзом политические отно
шения, если его экономиче
ский потенциал будет в хо
рошем состоянии, если он 
уверенно «впишется» в тор
гово-экономическую структу
ру всего мира. Американско
му бизнесу нужен не слабый, 
а сильный партнер.

— Но ведь есть в США и

Юрий КАРЯКИН

ПЕРВЫЕ УРОКИ

.иной подход перестройка
опасна американцам, потому 
что усилит« СССР.

— Те, кто так считает, не 
хотят учитывать важного об-
стоятельства экономиче-
скал реформа в СССР невоз
можна без подлинно револю
ционных перемен в полити
ческой и социальной жизни. 
Перестройку не осуществить 
без демократических преоб
разований, без гласности. Все 
это не может не сказаться, 
да и уже сказалось на фор
мировании мирной политики 
СССР. Перестройку в СССР 
осуществляют не для того, 
чтобы вооружиться, а чтобы 
сделать экономику эффек
тивной в условиях мира. Ду
маю, что московская встре
ча сделала этот курс понят
ней для американцев. Иначе 
и быть не могло — мы уви
дели гласность в действии, 
стереотипы прежних времен 
подверглись немалой корро
зии. Э. ЧЕПОРОВ,

соб. корр. АПН.
Нью-Йорк.

1. — Ни в снах, ни в мечтах 
не видел таких возможностей, 
которые предоставились за 
последние три года. Тем обид
нее, но надо признать: до сих 
пор мы использовали эти воз
можности лишь в очень малой 
степени. Это только в сравне
нии с застойным периодом мо
жет показаться, что сделано 
много. На самом деле — мно
гое проиграно. Из-за недело- 
витости, недальновидности.

Вот пример: недавно, каза
лось бы, проходили выборы 
делегатов на съезд учителей. 
Печать бурлила, выступали ли
деры перестройки образова
ния — действительно думаю
щие, мужественные люди, вы
страдавшие свои идеи. Однако 
мало кто из них был избран 
на съезд. Можно было бы из
влечь уроки. Но приходит вре
мя XIX Всесоюзной парткон
ференции, и многое повторя
ется. Призыв М. С. Горбачева 
не прибегать к разнарядкам, 
провести выдвижение делега
тов демократично, обсуждать 
кандидатуры всенародно — 
реально не был осуществлен. 
Все свелось к легкой панике 
аппарата.

Однако ничего страшного в 
этом я не вижу. Все-таки бы
ли вещи беспрецедентные: 
люди выходили на улицы — 
собирали подписи за «своих» 
делегатов. И если бы было 
время, подписей собрали бы в 
сотню раз больше, чем нуж
но по нормам представи
тельства.

2. — Субъективные препят
ствия — то, что можно было 
бы сделать, а мы не сделали. 
Например, массами еще пол
ностью не осознана та траге-
дия, которую принес стали-
низм народу. Дело в том, что 
люди не знают полной прав
ды о том времени. Возьмем 
тему: культ личности и дети. 
При Сталине были приняты до
кументы, разрешающие арест, 
расстрел, пытки детей. Об 
этом необходимо знать.

Далее. С одной стороны, 
бюрократический аппарат не
вероятно разросся и консоли
дировался; им движут корыст
ные интересы. С другой сторо-

1. Какие 
произошли

перемены, связанные с перестройкой, 
в сфере вашей деятельности, в вашей

личной работе! Какие конкретные примеры, харак
теризующие начавшиеся сдвиги, вы можете приве-

ны, 
не 
так

смею вас уверить, никогда 
было такого числа людей, 
много понимающих, знаю-

щих. Вот в чем отличие пере
стройки от событий тридцати
летней давности, когда был 
разоблачен культ личности 
Сталина, — для моего поколе, 
ния это был гром среди ясно-
го неба... Но именно 
люди, многое знающие 
мающие, они — по 
причинам — тяжело 
безволием.

сейчас 
и пони- 
разным 
скованы

И еще один узел, который 
так мало учитывается. Боль
шинство нашего населения — 
молодежь. А перестройка еще 
не повернулась к ним пол
ностью. Речь идет прежде все
го о системе образования.

Провозглашен принцип со
циальной справедливости «От 
каждого — по способностям, 
каждому — по труду». Найти 
эти способности — причем с 
самого малого возраста — 
дело науки. У нас пока боль
ше говорят об этом. Во многих 
передовых странах мира в об
разовании увеличивается до
ля гуманитарных дисциплин, 
которые и повышают культур.
ный уровень, и 
интеллектуальное 
ние. У нас здесь 
стижений.

Если бы я был

расковывают 
воображе-

пока нет до-

избран деле-
гатом XIX Всесоюзной партий
ной конференции и мне была 
бы предоставлена возмож. 
ность выступить на ней, я по
вел бы речь о детях. Это сей
час главный, решающий воп
рос. На нужды образования 
идет 7 процентов националь
ного дохода. Но это же прог
раммирование вечного отста
вания. Необходимо все силы, 
все капиталы бросить на об
разование.

3. — Мне кажется, мы на
ходимся в плену представле
ния, что у нас якобы прово
дится реформа образования. 
Думаю, перед лицом подлин
ной картины той бездны, в ко
торую мы катимся с нашим 
образованием, сплотятся и сто- 
рфнники, и противники пере
стройки. В сутолоке сведения 
политических счетов, борьбы

сти!
2. 

ВИЯ, 
ход

Какие объективные и субъективные препятст- 
на ваш взгляд, наиболее заметно сдерживают 
перестройки! Что представляют собой узлы и

детали механизма торможения! С какими конкрет 
ными его проявлениями вы сталкиваетесь!

3. Какие практические шаги, на ваш взгляд, необ
ходимо предпринять в первую очередь, чтобы сло
мать механизм торможения в сфере вашей дея
тельности и вообще в жизни общества!

здесь у меня есть определен
ный опыт.

Широкой массой меха
низм торможения восприни
мается достаточно расплыв
чато.

Кроме того, простым чело
веком трудно воспринимает
ся тот факт, что it добро, и 
зло, перестройка и борьба с 
ней по существу исходят из 
одного источника. Власть за 
последние семьдесят лет как 
понятие сузилась, и сейчас 
она, прежде привычно еди
ная, говорит совершенно раз
ные вещи. Получается, что 
человек должен ждать благо
деяния от старого, хорошо
ему известного аппарата, 
которым он свыкся и от

с 
ко

за власть уходит главное — 
наши дети.

Что значит — пропасть? Толь
ко один пример: если у даже 
очень хорошего учителя 30 
учеников в классе, он постав
лен в условия, когда ему не
обходимо нивелировать всех,
погасить индивидуальности,
чтобы управлять ими.

Мы просто погибнем, если не 
будет перестроена система об-
разования. В этом корень
всех корней. И рядом — еще 
одна важнейшая проблема — 
экологическая. Если не при
нять срочно какие-то меры, 
наши дети будут жить в мире, 
буквально их удушающем.

Второй конкретный V неот
ложный шаг касается руковод
ства КПСС. Мы очень мало 
знаем о людях, входящих в 
состав Политбюро и Централь
ного Комитета партии.

Я слушаю М. С. Горбачева. 
Это нормальный разговор с 
интеллигенцией. Советуется. 
Мобилизует лучшую совесть. 
Не приказывает, не команду
ет. Я слушаю кого-то другого
и удивляюсь я это слышал
и пять, 
назад... 
то, что 
одного

и десять, и сорок лет 
Не лучшая традиция — 
мы делаем ставку на 
лидера. Нам повезло,

что сейчас это М. С. Горбачев, 
главная положительная черта 
которого, на мой взгляд, — 
способность постоянно учить
ся, развиваться.

Очень важно знать руковод
ство партии, знать как людей, 
с их достоинствами и слабо
стями. Должен начаться отбор 
в правительство, в руководст
во партии людей самых умных, 
образованных, честных, сове
стливых.

Чемпион мира по шахматам
Гарри КАСПАРОВ:

ЗНАТЬ, КТО «ЗА»
И КТО «ПРОТИВ»

1. — Что касается 
сферы деятельности, а 
прежде всего связана со

моей 
она 

спор-
том, то в ней определенные 
перемены есть. Наша руко
водящая организация Госком
спорт приобрела некие допол
нительные права, как, напри
мер, прдва внешнеэкономиче
ской деятельности, и заодно 
выдала некие авансы (в пла
не заработков) спортсмен гм. 
Ио я бы не считал, что эти

торого он ничего хорошего 
уже ждать не может. Чело
век должен знать, кто «за», 
кто «против». Ему нужны 
ориентиры — а их нет. Отсю
да психологический кризис, 
который может оказаться 
тяжелым и непреодолимым.

Детали механизма тормо
жения? Тут арсенал средств

изменения носят 
ный характер и 
политическими 
Стратегической 
перестройки в

Кардиналь- 
определены 

переменами, 
программы 
спортивном

невероятно богат. Мне 
жется, можно выделить 
действиях бюрократии

ка- 
в 

не

движении предложено не бы
ло. Серьезных перемен, в 
первую очередь в массовом 
спорте, я не заметил.

Что касается гласности, то 
на ее пути есть свои трудно
сти. К примеру, спортивная 
пресса во многом зависит от 
Госкомспорта. Такое положе
ние характерно и для других 
«министерств, к&торые распо
лагают возможностями для 
различных форм вознаграж
дения. и поощрения послуш
ных журналистов.

2. — Объективными причи
нами являются прежде всего 
причины экономические. В 
них вдаваться мне сложно. 
Субъективные же причины 
лежгт в сфере психологии, и

сколько основных черт. Пер
вая очень показательна. Сей
час опасно быть пассивным. 
Могут заметить, сделать вы
воды и заменить (правда, 
тем же чиновником). Поэтому 
на некое ваше предложение, 
на которое пять лет назад вы 
бы услышали кгтегорическое 
«нет*, сейчас только катего
рическое «да». Но опять — 
за этим «да» ничего не сле
дует.

Мне кажется, уровень под
готовленности любого началь
ника определяется тем, за ре
шение каких вопросов он бе
регся. В подавляющем боль
шинстве сторонники старого, 
которые сейчас оживились и 
всеми силами показывают, 
кгкие они «очень активные», 
решают вопросы, ответствен
ности за которые в конечном 
счете они не несут.

3. — Если есть решения — 
съезда, конференции, плену
мов, — их надо сразу же про
водить в жизнь. Ясно, что 
любое резкое действие, по
пытка изменить соотношение 
сил в аппарате сопряжены е 
известным риском. Настал 
момент, когда этого бояться 
не стоит. Слишком велика 
потребность в конкретном 
деянии.

Есть еще одна проблема. Я 
бы назвал ее «иммунитетом 
к партийной дисциплине», ко
торый выработался у стали
нистов. Речь идет о том, что 
любое решение партийных 
съездов, выступление органов 
печати ими просто игнори
руется, если оно их не удов
летворяет. Демократический 
централизм они понимают 
двояко. Когда надо — «демо
кратический», когда надо — 
«централизм». Нтдо дать точ
ное определение этому поня
тию и не позволять его про
тивникам маневрироватаь, не

на предыдущие
задания

Диагр. 154. Б: cl d4, е5,
h4(4).
Ход 1. . 
ет; 2. 44
44—еЗ

Ч: аЗ, Ь6, (6, Ь6(4). 
,.Ь6—со? проигрыва- 

:—Ь6! I'6:d4 3. Ь6—с7
(если 3

то 4. с7—Ь8 и на сЗ
..44—сЗ, 
— 42 еле-

выполнять 
ния.

Те люди, 
проявления

принятые

которых 
гласности

реше-

первые 
приве-

ли в состояние растерянно
сти, сейчас успокоились, при
шли в себя. Круговая пору
ка оказалась сильнее, чем 
предполагали даже сами при
верженцы старого. Первый 
шок прошел, и началась кон
солидация убежденных ста
линистов. сторонников време
ни застоя. И для тех, и для
других перестройка поку-
шение на их производную. 
Для сохранения своих опози- 
ций они пытаются внушить, 
что перестройка — это пока 
неясное будущее, а в Москве, 
мол, создан лишь экспери
ментальный микроклимат.

Что еще? Нужны, считаю, 
органичители произвола ад
министративной власти. Та
кими ограничителями долж
ны быть общественные орга
низации и инициативы, кото
рым необходимо предоста
вить юридический статус. 
Следует также поставить на 
законную основу их отноше
ния с государственными ор
ганами, особенно там, где речь 
идет о творческой деятельно
сти. Ведомственный интерес— 
вечный барьер. Парадокс: на-

дует 5. с!:еЗ аЗ—Ь2 6. Ь8— 
eöx, а на аЗ —Ь2 — 5. cl — 
аЗ сЗ —42 6. Ь8—g3X). 4. 
с7 —Ь8 h6 —g5 (нельзя 
еЗ —(2 из-за h4—go, а жерт
вы еЗ—42 или аЗ—Ь2 при
водят к позициям, рассмот
ренным в примечаниях к тре
тьему ходу). 5. Ii4:f6 еЗ —12 
и получилось так называе
мое «нормальное» оконча
ние, т. е. такое, в котором 
теория доказывает выигрыш 
сильнейшей стороны, в на
шем случае — белых. Окон
чание одно из трудных — 
шашку с! нужно провести 
в дамки, не упуская большой 
дороги. Обратите внимание: 
как мало шашек — как мно
го вариантов!

Ход 1... Ь6—а5! дает 
ничью — восклицательный 
знак поставлен правильно. 
Покажем это. 2. e5:g7 Ii6:f8 3. 
h4—gSh6—g7I (только этот 
ход приводит к ничьей). 4. 
44—eö g7 —116 5. gô—16,а5— 
Ь4 6. (6 — е7 Ь4—сЗ 7. е7—48 
аЗ—Ь2! (сЗ —d2 проигрыва
ет: 8. сГ.еЗ аЗ—Ь2 9. еЗ — 
(4 Ь2- al 10. d8— i'6X) 8. 
cl:a3 сЗ—d2, и осторожной 
игрой черные достигают 
ничьей, так как белая дамка 
перегружена обязанностями: 
должна охранять большую 
дорогу, держать шашку 116, 
обеспечить продвижение сво
их шашек в дамки.

Ответ на задание к диаг
рамме 155 в следующем вы
пуске.

Хроника
Оживилась шашечная

жизнь на Уралмаше. 26 ню-
ня там состоялся блиц-тур- 
нир, посвященный Дню со- - 
ветской молодежи. " "Победи-
телем стал мастер спорта.

ши ведомства совершенно
не государственные организа
ции.

Нам обещали закон о глас
ности. Где он? Сделать нор
мой жизни то, чему мы сей
час удивляемся, необходимо.

(АПН).

уралмашевец Владимир Лав
ров. 10 июля предстоит но
вый турнир — на
оп будет посвящен 
завода.

На диаграмму № 
вольные ответы

этот раз 
50-летию

154 пра-
прислали

Г. Рыбалов (Краснотурьинсю, 
М. Суханов (Камышлов), 
В. Пиньженин (Талица).
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m смену!

Проблема качественной

операция «Чистая Чусовая»

А ЧТО В
Развернув сегодняшний номер «На смену!», вы, уважаемые 

читатели, конечно, заметите небольшое изменение в названии 
рубрики, посвященной Чусовой. Небольшое, но существенное.
Да, к нашей экспедиции подключилась газета 
ская индустрия». Дело в том, что проблема 
типична, такие же беды переживают многие

«Социалистиче- 
уральской реки 
и многие речки

Из всего вышесказанного 
становится понятным, что без

станции потребуется, по при-

питьевой воды в нашей обла
сти стоит очень остро. Прак-

далеко за пределами области. Поэтому понятен интерес цен
тральной газеты к исследованиям бассейна Чусовой. Итак, 
предлагаем вам прочесть очередную публикацию уже под но
вой рубрикой.

тически поверхностные
водные источники: реки, озе
ра, водохранилища — основ
ные поставщики воды, в той 
или иной мере загрязнены. К 
тому же на самые густонасе
ленные районы приходится

Существует немало простых 
мых из поколения в поколение.

бометров каждые сутки заби
рает он из Волчихинского во

житейских истин, передавае- 
Всем известно, что курить —

солидный более

КОЛОДЦЕ?
себе вредить, алкоголь — яд и наркотик. Но знание человеком 
этих истин еще не означает, что он бросает курить и отвер
гает спиртное. На то есть разные причины. А вот нарушить 
старое, как мир, правило: «Не плюй в колодец, из которого 
пьешь», нак говорится, мало у кого рука поднимется. По
следствия здесь слишком очевидны и неотвратимы. Но се-
годня 
нечто 
кран.

для большей части цивилизованного мира колодец — 
экзотическое. Его роль выполняет теперь кухонный 

Откуда и как попадает к нам в дом вода, чего это сто

не
отдыхе...

известно далеко 
сказать больше,

не всем. Отсюда и безразличное.
к ней отношение. Дома, на работе, на

основательной 
кую воду пить 
ется надеяться 
ность очистки.

обработки та- 
нельзя. Оста-

близительным подсчетам,
пять-шесть миллионов руб
лей. Но кто за это возьмется?

репортаж

на 
Как

проблем хватает и 

— Применяемая

эффектив- 
оказалось, 
здесь.

в настоя-

И где найти деньги?
Вопросы эти ждут 

ответов. Казалось бы,

щее в 
циях 
логия 
ным 
точно 
тает

ремя на городских стан- 
водоподготовки техно- 
не отвечает современ-

исключительно 
средственно

важное,

своих 
дело 
непо-

затрагивающее
интересы всех жителей горо
да. Да и сумма не ахти ка-

требованиям недоста-
эффективна, так счи- 
Александр Шаманаевич

кая большая, 
ная преграда

По-моему, глав
здесь

ствующая инерция
— суще- 
тех, от

ДРУЗЬЯ
РЕВУНА

Шагай, вон, за туриста-

лишь порядка двух-трех 
центов от имеющихся 
ных ресурсов. Как это 
неприятно осознавать, 
большинство рек в таких 
онах совмещают функции

про
вод

ки 
но 

рай- 
во-

дохранилища. 
еще больше, 
водопровода, 
ловина этого

В дальнейшем— 
Это только для 
Примерно по- 

объема идет на

лет. Что за это время
сорока 

нако-
На Северском трубном заво-

горячее водоснабжение. Что-

допровода и канализации. 
Вот где проявляется связь

бы покрыть такой 
Чусовой не хватает, 
дится ее подпитывать 
УФы, с территории

расход, 
Прихо- 

из реки 
соседней

между нами «колодцем»,
олицетворяющая сложившиеся 
в настоящее время взаимоот
ношения человека с приро
дой.

Значение бассейна Чусовой
как источника
ния значительной

водоснабже-
части

ления области трудно
насе- 
пере-

оценить. Интересен тот факт,
что 
реки

основные загрязнители
города Ревда,

воуральск, Полевской
Пер- 
Дег-

тярск особых проблем с
питьевой водой не имеют. Они 
используют в основном при
токи Чусовой. Полевской бе
рет воду из реки в верхнем 
течении, где она еще чистая.

Челябинской области.
Что же мы имеем на се

годняшний день? По суще
ствующим нормам, весь бас
сейн водосбора, поступающе
го в Волчихинское водохра
нилище, должен быть сани
тарной зоной со всеми выте
кающими отсюда ограниче
ниями хозяйственной и любой 
другой деятельности. Так вот. 
Такой зоны нет до сих пор. 
Институт «Уралводоканалпро- 
ект» разработал ее проект, но 
он еще не утвержден. Да и 
после утверждения реализа
ция предусмотренных водо
охранных мероприятий кажется 
проблематичной. Тринадцать 
различных министерств сво
ими силами и за счет своих

пилось на дне? Сколько река 
еще может «терпеть»? А что

де внедрена химико-биологи-
ческая очистка 
нием отходов 
производства,

использова- 
травильного 
планируется

строительство станции доочи
стки, а в дальнейшем ставится
задача вообще прекратить
сбоосы с переходом на замк-
нутую 
ния в 
тива 
лишь

систему водопотребле- 
технологии. Но перспек- 

эта просматривается 
к концу века, если рас-

считывать только на силы го
рода. Помочь приблизить эту 
перспективу прямо заинтере
сован областной центр.

В Дегтярске
тревогу 
прудов

вызывает
наибольшую 

состояние
отстойников, шламо-

Вот уж поистине: нам из 
го «колодца» не пить...

Особо о Свердловске.

это-

Все
перспективы обеспечения ра
стущих потребностей в воде
почти полуторамиллионного
города связаны с этой рекой. 
Другой возможности просто 
нет. Все близлежащие реки и 
водоемы либо безнадежно 
загрязнены (вспомним Исеть, 
Пышму), либо не располага
ют достаточным запасом вод-
ных ресурсов. Да 
уже не в состоянии
ворить 
города.

«жажду»

и Чусовая 
удовлет- 

огромного
Четыреста тысяч ку

средст) 
лять. (•

должны их осуществ-

будет потом? На эти вопросы 
пока никто ответить не мо
жет.

Водохранилище расположе
но в пределах крупного про
мышленного узла. И если Рев
да и Первоуральск находятся 
ниже по течению реки и ока
зывают на него влияние «толь
ко» выбросами через атмо
сферу, то сбросные воды По- 
левского и Дегтярска его не

накопителей Дегтярского ру
доуправления.

— Зимой 1985 года мы за
фиксировали значительное 
повышение содержания же
леза в воде, — рассказывает 
Любовь Михайловна Усова, 
начальник центральной лабо-
ратории производственного

лишком
примеров

много у нас 
ведомственного

минуют. Полевской это 28

подхода к решению общего- 
задач, чтобысудаоственных 

верить в успех 
случае. Кто-то 
на себя роль

данном
должен взять 

координатора
работ. Но кто? Сейчас об этом 
трудно сказать.

А пока загрязнение реки 
поодолжается. Большие на
дежды по-прежнем-у возла
гаются на отстаивание воды в
Волчихинском водохранили-
ще. Но возможности его не 
беспредельны. Да м возраст

тысяч кубометров воды через 
городские очистные сооруже
ния и 14 тысяч — с Южной 
станции аэрации криолитово- 
го завода. Ежесуточно. Изве
стно, что в этих стоках есть и 
фтор. Но по данным област
ной санэпидстанции его со
держание не превышает нор
мы, и в таких количествах да
же необходимо для профилак
тики кариеса зубов у населе
ния. В городе немало дела
ется для повышения эффек
тивности очистки сточных вод.

объединения водоканализаци
онного хозяйства Свердлов
ского горисполкома. — Ста
ли выяснять причину. Оказа
лось, что рыбаки на водохра
нилище наблюдали, как 8 
лунках внезапно поднялась 
желтая вода. Было это в рай
оне Дегтярского водоотвода. 
Налицо сброс неочищенных 
стоков».

Этот случай, как мне кажет-
наглядно характеризует

сложность положения, в ко
тором находится сегодня не 
только Чусовая. Река принад
лежит всем, а в конечном
итоге - 
ворили,

никому. Мы уже го-
что

«хозяйничают»
на ее берегах 

представите-

Дето. Отдых. Здоровье

НУЖНА ОПЕРАЦИЯ
ЕРВЫЙ спектакль, ко- 

■ ■ торым Тюменский обла-
ст ной 
июля

драматический театр 3
открывает

Свердловске 
Маргарита».

гастроли 
«Мастер и

В основу спектак
ля легла пьеса М. Рощина по

«ДВОР»
лись» в домино, натирали 
мозоли на турниках. Не по-
ра ли возвратить доброе 
рое время?

С такими мыслями я

ста-

ли 13 министерств. Хватает и 
контролеров — госрыбин- 
спекция, санитарно - эпидеми
ологическая служба, бассей
новое управление, облводхоз, 
управление по гидрометеоро
логии, прокуратура, народный

Шаманаев, заведующий лабо
раторией водоснабжения и ка
нализации Уральского НИИ 
Академического коммуналь
ного хозяйства. — Основной

кого зависит решение этих 
вопросов.

ми, махнул
ный попутчик,

рукой случай- 
- они все се-

контроль и т. д. 
основном только

Но они в 
фиксируют

ситуацию. Кардинально изме
нить ее они не могут. Хозяи
ном же водохранилища в та
ких условиях объединение 
водоканализационного хозяй
ства Свердловска только чис
лится.

Значительный ущерб реке 
наносит и сельское хозяйство.
В 
ции

областной санэпидемстан-

совхозы 
динский»,

мне рассказали,
«Северский»,

что 
«Рев-

«Первоуральский»
да и подсобные хозяйства 
предприятий распахивают
берега самой Чусовой
притоков, 
химикаты 
удобрения 
ку.

Особого

внесенные
1 ее 
ядо-

и минеральные 
смываются в ре-

подхода требует
само Волчихинское водохрани
лище. Несомненно, что оно 
должно рассматриваться в 
первую очередь как основной 
источник водоснабжения Свер
дловска. Ныне же оно среди 
населения пользуется попу
лярностью прежде всего как 
место отдыха и рыбалки. И 
колодец, и купание... Видимо, 
нужно выбирать что-то одно. 
Или, по крайней мере, зна
чительно ограничить его ис
пользование для этих целей. 
Пока же многочисленные ба
зы, дома отдыха, пионерские 
лагеря являются серьезным 
источником загрязнения водо
хранилища.

гастрольное лето

акцент в ней делается на 
зараживание хлором. О 
и запахе воды при этом 
рить не приходится,

обез- 
вкусе 
гово- 
хотя

ГОСТу она в основном соответ
ствует. К тому же известно, 
что соединения хлора небез
вредны для здоровья челове
ка.

— Прогрессивные схемы 
очистки с применением озо
на позволяют в любое время 
года получить воду высокого 
качества и приятную на вкус. 
Такие схемы работают в Мо
скве, Киеве, Горьком. За ру-
бежом они распространены
широко. Для внедрения озо
нирования в Свердловске на
Западной фильтровальной

Наш художник по-своему,

А между тем за примером 
эффективности озонирования 
далеко ходить не нужно. Сов
сем рядом, в Верхней Пыш
ме, на Пышминском опытном 
заводе «Гиредмет» такая тех
нология действует уже шесть 
лет. До того времени жите
ли заводского поселка жало-

годня туда, на Ревун.

До деревни Бекленищево от 
станции Перебор (у Каменска- 
Уральского) часа полтора-два
пешком: кто какой ходок. А
сразу за деревней — слеза по
течению тот самый Ревун.
Шумный речной порог. Послед-

вались 
плохое 
была

во все 
качество 
мутной,

ржавчины. При

инстанции на 
воды. Она 

со следами 
выборе тех-

ние десять 
ционное

лет это тради-
место проведения

Лето. Каникулы. Пора 
пионерских лагерей и тури
стских походов. Но кто-то 
из ребят в лагерь не едет, 
а кто-то и вообще вышел из 
пионерского возраста. Чему 
посвятить свое свободное 
время? Сейчас у большинст
ва школьников его больше 
чем достаточно.

Так что у нас там... Теле
визор — -раз! Дискотеки — 
два! Книги —три! Ну, рыбал
ка, выезды на природу —

при- 
рай-

мотивам выдающегося 
на Михаила Булгакова. В 
то она, может быть, и 
вершенна, но позволяет 
тить трагическую судьбу

рома- 
чем- 

несо- 
осве-.

пи-

шел к председателю 
спорткомитета H. II. Шаври-
ну и вот что услышал:

— Нужны люди. Люди, 
которые непосредственно бы
занялись организацией И
проведением различного ро 
да спортивных мероприятии 
во дворах, то есть стали бы
инстрз к горами 
туре и спорту.

по физкуль- 
Именно они

сателя, 
властно

чье творчество непод-
времени.

ей линии роман
В этой сво- 
определен-

ным образом перекликается с 
судьбой самого Булгакова.

Мужество писателя, в 
лейший период жизни 
тившего талант и весь

тяже- 
обра- 
запас

четыре! 
Конечно 
Спорт, 
именно

Что еще? Ах. да! 
же, физкультура. 

Как ни крути. а
летом

предоставляется
школьнику 

возмож-
ность восстановить потрепан
ную за учебный год нервную 
систему, запастись силами и 
энергией для новых сраже
ний за отличные отметки и 
качественные знания, ком
пенсировать дефицит движе-

смогли бы наладить, а если 
понадобится, и «выбить» 
строительство, оборудование 
спортивных залов, площадок. 
Похоже, время тренеров-об
щественников прошло, но 
теперь и за гарантированную 
оплату не каждый согла
сится проводить уйму вре
мени с ребятами во дворе, 
ведь есть еще семейные за-
боты. Казалось 
бы заняться и 
но, говоря

бы, ЭТИМ мог 
спорткомитет, 
канцелярским

языком, у нас абсолютно 
нет свободных штатных еди-

ния. образовавшийся 
дения за партой, 
физкультурой и
здесь средство

от си- 
Занятия 
спортом 

самое

ниц. II даже тренеры

лучшее. Ну, а для 
бы оторваться от

ТОГО, ЧТО- 
телевизо-

ра или приключенческого 
романа ради активного от
дыха — футбола, волейбола 
и прочего — необходимы же
лание и еще возможности.

Возможности. Есть ли они 
у туринцев и прежде всего 
у молодых жителей горо
да? Давайте посмотрим. Что 
собой представляет ^сегод
няшний двор? Двор обыкно
венного жилого дома в на
шем городе: это пара песоч
ниц, обязательный «грибок», 
непременно — бельевые ве
ревки, натянутые на огром
ной площади. Что еще? Пу
стырь или огромная куча 
угля для котельной^ И все 
же они есть: и волейбольные 
площадки, и теннисные сто
лы, и другие спортивные 
сооружения. Нельзя сказать, 
что в достаточном количе
стве, ко все-таки есть. Одна
ко дело в том, что коэффи-

ДЮСШ и те летом . работа
ют в спортивно - трудовых 
лагерях для трудных подро
стков. Дело, конечно, тоже 
нужное. Но ведь этим лю
дям, как говорится, «сам бог 
велел» возиться с дворовой 
ребятней.

Двору нужен «заводила»- 
организатор. Где же его 
взять? Может быть, можно 
обойтись без организации 
свыше? Тогда с чего на
чать? Может быть, с турни
ка для самых маленьких? С 
безопасной дорожки для 
трехколесных велосипедов в 
каждом дворе? Чтобы тяну
лись малыши к физкультуре 
уже из песочницы и, перехо
дя с «младшего» снаряда на 
более «взрослый», из года в 
год шли к любительскому
футбольному полю, 
больной площадке и 
ному столу, чтобы

волей- 
теннис- 

в свое
удовольствие соревновались

циент полезного использова- 
- нулевой

разновозрастные ребячьи

НИЯ их 
отметки: 
дневного 
все это

недалек от

Наверное,

большую 
летнего 

пустует.
потому

часть 
времени 
Почему? 
что мно-

команды во дворах —пусть 
расшибая коленки и носы,

гие и многие молодые люди
просто не представляют (или 
не хотят представить),
в родном дворе можно 
чем-то заниматься.
бесцельного

ЧТО 
еще 

кроме

но воспитывая 
выносливость, 
поседливость, : 
деятельность.
дворы словно I

смелость 
веселую не-

только не без-
Пока наши 

спят. И я уве-

времяпрепро-
вождения на скамейке у подъ
езда. А ведь по рассказам 
старших я знаю, что когда- 
то, в их время, дворовые пло
щадки становились настоя
щим центром отдыха: здесь 
играли в волейбол, «реза-

реи: пора начинать опера
цию «Двор», чтобы сделать 
его настоящим другом ре
бят. Пора избавить двор от 
скуки и безделья. Особенно 
летом.

А. КОМАРОВ.
Турине«.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

душевных сил на создание 
нового произведения, вызы
вает наше восхищение, но и 
заставляет нас задуматься о 
бережности к тонкой и рани
мой душе художника. Созна
тельно сосредоточившись на 
этой теме романа. постанов
щики спектакля тем самым 
сузили богатейшую полифо
нию его, вместить которую не
возможно даже во многоча
совое действо. В постановке, 
конечно, присутствуют основ
ные персонажи книги: Иешуа,
Понтий Пилат, Маргарита,
компания Воланда. Иван Без-
домный, главным героем
у нас стал все-таки Мастер.

Следующее название из на
шей гастрольной афиши — 
«Самоубийца». И снова слож
ная судьба автора пьесы. Для 
тех, кто интересуется миром 
театра, имя Николая Эрдмана 
знакомо. А тем, кому это имя 
внове, надеюсь, его пьеса на 
нашей сцене станет открытием 
еще одной странички в исто
рии советской драматургии. 
Пьесы Эрдмана талантливы и 
самобытны. Их всего две. Пер
вая — «Мандат» —‘ имела 
огромный успех в постанов
ке Всеволода Мейерхольда, 
вторая — «Самоубийца» уви
дела свет почти шестьдесят 
лет спустя. Наш театр поста-

(Ши /г&.

нологии очистки на заводе 
отказались от традиционного 
метода. Решили, как там вы
разились, не «травить» людей 
хлором, а выбрали современ
ный и наиболее эффективный 
способ. Озон быстрее хлора 
убивает бактерии, в 25—30 
раз скорее обесцвечивает во
ду, насыщает кислородом, что 
придает ей приятный голубой 
оттенок, уничтожает запахи и 
привкусы. И при этом не изме
няет исходных свойств воды. 
Озонатор приобрели в Курга
не. Представители объедине
ния «Курганармхиммаш» по
могли установить и нала
дить обрудование. Сейчас но
вая схема работает стабильно 
и надежно. А жители поселка 
пьют прекрасную воду. Как 
из колодца...

Стоило 
взяться за

в шутливой

только серьезно 
дела.

Г. РАЩУПКИН.

форме, прокоммен-
тировал некоторые мысли, высказанные Геннадием Ращупки
ным. Они перекликаются со многими пунктами Положения 
о водоохранных зонах РСФСР. В нем говорится, например, что
водоохранная зона это прибрежная полоса, где строго ог-
раничивается хозяйственная деятельность, запрещаются хра
нение и использование минеральных удобрений, опыление ядо
химикатами, стоянки автотранспорта и т. д. Водоохранные
зоны необходимо содержать в чистоте, следить за

них. Конечно, это очень краткий перечень
порядком

ограничений.
К сожалению, далеко не всегда соблюдаются эти правила. К 
чему это приводит — мы с вами знаем. Говорится об этом ив 
статье Г. Ращупкина. А рисунки Аркадия Пяткова тоже го
ворят о вещах серьезных, жизненно важных для нас.

«МАРШРУТ» МАСТЕРОВ
ДРАМАТУРГИИ И ПРОЗЫ
вил «Самоубийцу» 
первых в стране.

О чем спектакль 
мы считаем пьесу

одним из

м почему 
современ-

ной сегодня? По словам изве
стного критика А. Свободина, 
Эрдман продолжает гоголев
скую тему «маленького чело
века» в контрастных условиях 
советского послереволюцион
ного общества», преобразовы
вает ее. Тема позволила дра
матургу обнажить тогда еще 
только зарождавшиеся извра
щения нормальных человече
ских отношений, и старые, пе
режитки, привнесенные в но
вое общество «бывшими людь
ми». «Самоубийца» — это бле-
стящая сатира 
волюционность,

на псевдоре- 
псевдоинтел-

лигентность, псевдоодухотво
ренность, которые довольно 
крепко виснут на наших пле
чах и сегодня. Эрдману уда
лось сочетать сатирический 
пафос с забавностью сюже
та и точностью, подробностью
психологических 
стик персонажей, 
гармоничности в 
мой стилистике,

характери- 
Секрет этой 

неповтори- 
покоряющей

меткости афористичности
языка драматурга.

Перед постановщиками и 
актерами стояла очень нелег-
кая задача перенести
сцену яркость образов

на 
ве-

ликолепие юмора Эрдмана. В 
спектаклях нет прямых анало
гий с днем сегодняшним. И 
все же мы утверждаем — Эрд
ман не устарел!

И еще один автор из пред-
ставленных в нашей 
передает атмосферу

афише 
конца

20-х—30-х годов. Это Михаил 
Зощенко, имевший заслужен-

шише

610424. Женщине 27 лет приятной внешности, не лишённая 
достоинств и недостатков, познакомится для создания крепкой 
и дружной семьи с мужчиной до 35 лет (можно с ребенком). 
Ответит на письмо с фотографией. О себе: шатенка, рост 156, 
по характеру оптимистка, образование среднее техническое.

610453. Был женат — 
далеко от Свердловска.

не повезло. Живу с сыном 6 лет, не-
Ста жжемся унывать, но без жен-

ской заботы тяжело. Думаю, что смогу стать хорошим мужем. 
О себе: 30 лет, рост 175, не курю, к алкоголю отношусь от
рицательно.

360288. Познакомлюсь с девушкой не старше 26 лет, строй
ной, с высшим образованием или студенткой. Мне 29 лет, 
рост 179, научный работник, женат не был, свердловчанин. 
Увлечения: театр, книги, кино, велоспорт.

360283. Познакомлюсь с доброжелательным молодым муж
чиной в возрасте до 32 лет. О себе 26 лет, рост 164, образо
вание среднее, замужем не была, жильем не обеспечена. Бу
ду признательна за откровенное письмо.

630851. Если Вы одиноки, как я, то напишите, буду рад. Мне
35 лет. рост 165, образование среднее техническое,
в браке нс 
нормальной

состоял. Качества, необходимые для
металлург 

построения
семьи имеются. Есть благоустроенное жилье в

одном из городов области.
610421. Познакомлюсь с молодым человеком с целью созда

ния семьи. О себе: 24 года, реет 160, образование высшее, в 
браке нс состояла

Уважаемые товарищи! Письма выбранным вами абонентам 
направляйте по адресу: 620040, Свердловск, Эльмаш, пер. Ка- 

‘линовский, 3. «Служба семьи», абоненту №... Тел. 34-52-31.

620219, СВЕРДЛОВСК. 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

ный успех до известных
матических событий,
нувших судьбу

дра
перевер-

писателя. Но
интерес к его произведениям 
не иссякал. Буквально анекдо
тические бытовые ситуации 
под мастерским пером са
тирика превращались в глу
бокие социальные обобщения 
и сегодня не утратившие ак-

традиционного взгляда на от
ношения мужчины и женщины, 
что характеризует другую ко
медию нашего репертуара — 
«Любовь до гроба» современ-
ного итальянского 
га А. Никколаи.

драматур- 
Премьера

туальности. Спектакль,
рый мы г 
вниманию,

предлагаем
кото- 

вашему
называется «Марш-

рутом старого трамвая», он 
поставлен по одноактным пье-
сам Зощенко — 
день», «Свадьба», 
ние и наказание».

Имя Василия

«Неудачный 
«Преступле-

Шукшина
особых комментариях не нуж
дается — он широко известен 
и любим как актер, режиссер, 
писатель. Мы поставили спек
такль «Даешь сердце!» по его 
рассказам, герои которых — 
люди, на первый взгляд, ни-
чем не примечательные, но
таящие за своей обыкновен
ностью обаяние жизнерадост-
ности, душевной щедрости.

Мировая классика представ-
лена нашем репертуаре
шекспировской комедией «Ук
рощение строптивой». В осно
ве постановки — менее изве
стный перевод пьесы Н. Мел-
новой, 
простота 
музыка 
создать

Блестящие диалоги, 
и изящество сюжета, 
и танцы позволяют 

атмосферу празднич-
ности, легкой и веселой игры 
в представление. Наш спек
такль * о рождении прекрас
нейшего из чувств — любви.

Правда, иногда любовь мо
жет вызывать не только вос
хищение и преклонение. Впро
чем, это уже повод для не-

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

51-74-67:
* секретариат 58-96-11

и 58-95-48:
♦ отдел рабочей и инженерной, 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

историей «Емелино счастье» 
В. Новацкого и Р. Сеф с му
зыкой М. Дунаевского будет
интересно познакомиться
ребятам, и взрослым.

Наш сегодняшний реперту
ар в свердловской гастрольной 
афише представлен не пол
ностью и отражает лишь один
из начальных этапов 
ления Тюменского

станов- 
театра.

Рассчитывая на разносторон
нюю зрительскую оценку, мы 
хотим понять для себя, на
сколько направление наших 
творческих поисков близко и

этого спектакля должна со
стояться в июле, и свердлов
чане станут первыми ее зри
телями.

«Сказку о царе Салтане» 
А. С. Пушкина и «Ищи ветра 
в поле» В. Лифшица мы пред
лагаем посмотреть маленьким 
зрителям, а с веселой озорной

интересно тем, кто, по 
К. С. Станиславского,
ся «третьим 
такля».

творцом

словам 
являет- 

спек-

Л. ЧМУТИНА, 
заведующая 

литературной частью театра.
НА СНИМКЕ: Подсекальни- 

ков — актер М. Гасенегер 
(спектакль «Самоубийца»).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ТБИЛИССКИЙ РУССКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

им. А. С. Грибоедова 
(в помещении театра драмы)

Закрытие гастролей.
Сегодня КОЛОКОЛА 
30-VI СТАКАН ВОДЫ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Премьера фильма 
«НА ИСХОДЕ НОЧИ» 

(две серии).
Сеансы: 11-30, 15-30.

В 19-30 
АРТ-РОК-ПАРАД 

«АССА> 
с участием рок-группы 

«НЮАНС» 
(Москва).

. РОДИНА Загадочный
наследник (две серии).

БУРЕВЕСТНИК 
экипаж. ■

СОВРЕМЕННИК

Ночной

экипаж.
ЮЖНЫЙ — Беглецы.
Им. МАЯКОВСКОГО

Команда 33.
ИСКРА

Ночной

Серебряная
маска. Бирюзовое ожерелье.
Мое последнее танго.

ЭКРАН — Свободное паде
ние.

ЗАРЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня и 30-VI премьера
КОШ М А РН Ы Е С Н О В ИД Е Н ИЯ 

ХЕРСОНСКОЙ ГУБЕРНИИ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Хотите — 

любите, хотите — нет.
СОВКИНО — Алло, такси!
САЛЮТ — Ночной эки

паж, Андрей Рублев (две се
рии). Белое проклятье.

УРАЛ — Джинджер и 
Фред. Комедиант. Киноаль
манах. Дети Галактики. 
Храм.

ТЕМП — На исходе ночи 
(две серии). Новые амазон
ки. Лиловый шар.
_ ДК им. СВЕРДЛОВА —

Она и дьяволы
(две серии). Окно спальни.

ЗНАМЯ Фотография с
женщиной и диким кабаном. 
Должники смерти.

КОМСОМОЛЕЦ
амазонки.

СТРЕЛА

Новые

Фотография с
женщиной и диким кабаном.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Закрытие сезона.

30 VI в 19 час. премьера 
ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН

им.
Короткое замыкание.

ДК им.
Холодное 
третьего...

МИР — 
ДРУЖБА

ГОРЬКОГО — 
лето пятьдесят

серии) Команда 33.

Алло, такси!
— Артист (две

* отдел селвской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14,

* сектор нравственно- 
правового воспитания 
56-91-12; 58-92-41.

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 

51-16-81, 56-91-15.
* отдел учащейся молодежи 

58-93-89 и 56-91-12;

слетов Свердловского город
ского туристического клуба.

Полдень. Соревнования в 
самом разгаре. Размах впечат
ляет: команды от полутора де
сятков свердловских туристи
ческих коллективов состязают
ся в искусстве пешего и горно
го, водного и велотуризма, в 
навыках спортивного ориенти
рования.

— Сегодня тысяч до двух 
нас здесь собралось, — гово
рит мне главный судья сорев
нований, председатель город
ского турклуба Е. И. Перепе- 
чай, жестом приглашая при
сесть на раскладной стульчик 
у палатки. — Здесь не только 
туристы-профессионалы, — 
обычные люди самых разных 
профессий, да просто отдыха
ющие: места в лагере на всех 
хватит. Многие с детьми.

Объявили начало детской 
эстафеты. Главный судья эста
феты Г. Б. Пожарский удобнее 
перехватывает мегафон:

— Вначале побегут те, кто 
постарше. Шесть-восемь лет. 
Четырехлетние позже. Родите
лей просим отойти за границы 
трассы.

Старт! Уходит, на трассу пер
вая пара. Бег по бревну, пре
одоление холма. А теперь на
до взобраться на скалу, под
страховываясь веревками. Так,
сейчас быстрей внйз по
склону, попасть мячом в «кор
зину» на земле и на фи-
ниш. Вот и наш знакомый шес
тилетний «альпинист» не хуже 
других карабкается по почти 
отвесной скале...

Он у нас с четырех лет
по скалам ползает, с гор-
достью рассказывает Г. С. Си- 
мухина, бывший комиссар 
строительного отряда «Роман
тик» (УПИ). На слете, конечно, 
не впервые. Туризмом увлека
ется вся семья: муж (тоже 
бывший боец «Романтика») и 
трое детей. Дочка еще в три 
года отшагала Положенный 
норматив на значок «Турист 
СССР» — 75 километров. А 
Петр, наш новый .знакомый, 
еще восьмимесячным «съез
дил» на мамаше на Тянь-Шань.

...Пока идет эстафета, закан
чиваются соревнования по тех
нике горного туризма. Инст
рукторы уже снимают веревки 
с отвесной скалы.

— В этом году условия подъ
ема намного сложнее, — на
пример, вон тот верхний уча-
сток, рассказывает судья
Антон Селезнев, показывая на 
отвесный склон, — этот карниз 
обычно обходили. А сейчас 
все взяли его «в лоб».

Подходит к концу летний 
день. Лагерь утихает, готовит
ся вспыхнуть кострами, огла
ситься туристскими песнями 
под гитарный звон. Любит пес
ни эта большая туристская 
семья...

По итогам слета первое мес
то заняла команда Уралмаша. 
Второе и третье поделили со
ответственно «Калининец» и 
«Квант» (Свердловский техни
кум связи).

Через год здесь же, на Ре
вуне пройдет Всесоюзный тур- 
слет. А нынешний, городской— 
продолжается... Когда я воз-
вращаюсь к станции 
знакомой пыльной

по уже 
дороге,

встречный прохожий с рюкза
ком за плечами окликает:

— Слушай, на Ревун пра
вильно иду?..

— Правильно!
С. ЗУЕВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК,

СТАДИОН «УРАЛМАШ»
Сегодня в 18 чес. 30 мин. 

футбольный матч
на первенство СССР.

«УРАЛМАШ» — «ТОРПЕДО»
(Свердловск) (Набережные

Челны)

ПОГОДА
30 июня и 1 июля по об

ласти ожидается преоблада-
ние сухой жаркой 
с температурой 
ночью 11 —16, днем

погоды, 
воздуха 

25 — 30
градусов тепла.

29 июня в районе Сверд
ловска восход солнца в 5.07, 
заход — в 22.54, долгота дня
17.47: Луна 
0.46.

полнолуние

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ
ЦЕНТРАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЗАОЧНОГО ОБУЧЕНИЯ 

ИНОСТРАННЫМ ЯЗЫКАМ «ИН ЯЗ» 
ПРОДОЛЖАЮТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на 1-й курс отделений немецкого, французского и ис
панского языков без экзамена. Принимаются лица с 
высшим и средним образованием.

Условия приема высылаются по запросу. Адрес кур- ' 
сов: 121861, Москва, Б. Дорогомиловская ул., 7/2J

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания.
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.
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